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Lo Último

Ampliado el plazo a las empresas turísticas para 
que se acojan a las ayudas de eficiencia energética

n La Consejería de Turismo y Empleo mantendrá abierto el periodo de solicitud hasta el 30 de junio

Jéssica de León, consejera de Turismo y Empleo del Gobierno canario.

Cuando después de la muerte del Papa Fran-
cisco, doña Sagrario oyó decir en el Tele-
diario que para ser papa no hace falta ser 

cardenal, sino que basta con ser varón bautizado y 
tener más de 35 años, una paloma blanca que venía 
volando desde el Barranco Pilón se estampó contra 
el cristal de su ventana y por entre aquellos vidrios 
fracturados penetró una luz celestial que inundó el 
cuarto donde estaba viendo la tele. Una voz de ar-
cángel le dijo: “Tu hijo Susín será el nuevo pontífi-
ce… Dispón su camino hacia Roma”. 

Susín nació virgen y, a sus 36 años, virgen se-
guía siendo. Todo ese tiempo lo había vivido bajo 
las alas sobreprotectoras de su madre: Hijo único 
de Sagrario y Pepe, no disfrutó nunca de un gesto 
de amor y confianza que no fuera el abnegado pero 
afligido desvelo de su madre y el brutal desdén de 
su padre, bebedor grosero y repulsivo cuyo vicio 
lo terminaría devorando. Así, su infancia afectiva 
quedó reseca y triste, encapsulada en un tiempo cie-
go y sordo de palabras y caricias que toda alma hu-
mana necesita para florecer. Su padre, entre vahos 
de coñac y exabruptos de desprecio, lo llamaba pa-
pafrita, porque Susín nunca quería acompañarlo a 
echarle una mano en la obra; sus amigos del barrio 
le pusieron el nombrete de papahuevo, porque no 
era capaz de meter un gol ni con la portería vacía; 
Domingo el maestro le decía que era un papa arru-
gá, por ese carácter apocado incapaz de defenderse 
de quienes se metían con él. Desde entonces, recor-
daba ahora su madre, estaba siempre empapado en 
sudor, sin médico alguno que lo comprendiera ni 
le ofreciera una solución… Pero ahora, todas esas 

“anécdotas papales” cobraban sentido para Sagra-
rio, pues no le cabía ninguna duda de que eran se-
ñales divinas del pontificio destino que el Señor le 
tenía guardado a su hijo desde su nacimiento, pues, 
para más inri, había sido concebido una noche de 
ardor juvenil incontrolable con Pepe entre los acan-
tilados de la playa de Papagayo, en Lanzarote.

Sagrario, heredera devota de la fe de sacristía y 
sahumerio de sus ancestros, fue al ayuntamiento a 
hablar con el alcalde. Le contó la revelación divina 
y le rogó que le pagara el billete a Roma de su hijo. 
El alcalde le dijo que por la separación Iglesia-Es-
tado la ley le impedía subvencionar algo tan suma-
mente religioso, pero si justificaba el viaje como 
una promoción turística y su hijo repartía folletos 
publicitarios de la isla entre obispos y seglares, en-
tonces hablaría con el Patronato de Turismo. Tres 
días más tarde Sagrario abrió una maleta de mano 
para su hijo y metió en ella un par de calzoncillos 
limpios, una muda y una estampita de Fray Andre-
sito. Le pidió a su amiga Floriana que les alcanzara 
al aeropuerto y, tras despedirlo con un beso en la 
frente, le dio su bendición. 

Susín -que para llegar desde el aeropuerto de Fiu-
micino a la Ciudad del Vaticano, su madre le había 
dicho que se dejara guiar por el Espíritu Santo-, 
recaló en la Plaza de San Pedro. Allí se encontró 

en medio de una multitud inabarcable y nunca se 
sintió tan confuso y desolado. Pero, de repente, de 
entre aquella muchedumbre anónima, apareció una 
joven de largo cabello negro y con expresión serena 
en su rostro. Se le acercó y le preguntó: 

-¿Por qué lloras? ¿A quién buscas?
Y él le respondió: 
-Estoy solo y perdido
-Me llamo Magda, aunque mi nombre comple-

to es María Magdalena… Y también estoy sola y 
perdida.

-Yo soy Susín, bueno, Jesús; pero me llaman 
Susín. 

Las manos de ella enjugaron las lágrimas que ro-
daban por las mejillas de él. Sus miradas expresa-
ron lo que las palabras no podían y, justo cuando 
el cardenal protodiácono apareció en el balcón del 
Vaticano y proclamó: <<Habemus Papam>>, Ma-
ría Magdalena y Jesús se fundieron en un beso infi-
nito, mientras se escuchaba el redoble de las cam-
panas… Esa misma noche pecaron a los ojos de 
algunos y sanaron sus heridas a los suyos propios.

Nueve meses después, Susín y Magda vieron na-
cer a su primer hijo. En el Hospital, Susín miró a su 
madre y le dijo: <<Al final tenías razón, mamá… 
Fui a Roma para ser papá; sólo pusiste el acento 
donde no era>>.

FELIPE
MORALESHabemus Papam

El Desenfoque

Redacción
CANARIAS

La Consejería de Turismo y 
Empleo del Gobierno de Ca-
narias ha ampliado hasta el 
próximo 30 de junio el plazo 
de presentación de solicitu-
des para acogerse a las ayudas 
económicas dirigidas a finan-
ciar proyectos de eficiencia 
energética y economía circu-
lar de empresas turísticas ubi-
cadas en las Islas, con el obje-
tivo de que puedan reducir la 
huella de carbono y su consu-
mo energético.

Se trata de apoyar a los es-
tablecimientos turísticos, de 
ocio y de restauración, que 
tendrán más margen para so-
licitar estas subvenciones, fi-
nanciadas con los fondos eu-
ropeos Next Generation, 

dentro del Plan de Recupera-
ción, Transformación y Resi-
liencia, con un montante total 
de 14.988.784 euros.

La consejera de Turismo y 
Empleo, Jéssica de León, ha 
asegurado que “se trata de un 
tiempo adicional para que los 
establecimientos interesados 
puedan disponer de estos fon-
dos europeos. Hasta la fecha 
se han registrado 191 solici-
tudes y al quedar presupues-
to disponible se ha dispuesto 
la ampliación del plazo, publi-
cada en el Boletín Oficial de 
Canarias”. Además, recordó 
que la convocatoria cubre el 
100% de la inversión realiza-
da hasta alcanzar un máximo 
de 150.000 euros.

Entre las distintas actuacio-
nes que sufragará esta línea de 
ayudas se encuentran la im-

plantación de sensores que 
permitan la monitorización 
de los consumos y optimicen 
los ahorros energéticos, de ali-
mentos y de agua, así como la 
puesta en marcha de sistemas 
de gestión. A esto se suma el 
uso de materiales que favorez-
can el aislamiento térmico y 
de tecnologías más eficientes. 
También se incluyen interven-
ciones como la gestión de re-
siduos y aquellas encaminadas 
a su reutilización y reciclado. 

Por otro lado, figuran las que 
fomenten la producción y ob-
tención de suministros locales 
de proximidad y las mejoras 
en las instalaciones y equipos 
de iluminación. Esto se com-
pleta con la incorporación de 
electrodomésticos y termina-
les de climatización eficien-
tes, además de intervenciones 

en instalaciones térmicas diri-
gidas al aislamiento de calde-
ras o tuberías.

La línea de subvención con-

templa igualmente la digitali-
zación, automatización y con-
trol de los sistemas de gestión 
de edificios.
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-¿Ustedes se acuerdan del anuncio del lavavaji-
llas aquel?, ¿el de Villarriba y Villabajo? Pues con 
ese pique estaban las ardillas y las rositas el día 
de los congresos, que ya saben ustedes que los so-
cios están tan sincronizados que hasta decidieron 
hacer el mismo día y a la misma hora la elección 
de sus equipos insulares-, decía uno de nuestros 
tertulianos justo cuando me acercaba a ese rincón 
tan particular donde se analiza todo lo que ocurre 
en la Maxorata. -¿Y de qué pique habla: de quién 

planteó un mejor modelo de isla; de cuál es el pa-
pel de los jóvenes en el futuro político; de solu-
ciones a problemas como la vivienda, el agua o el 
transporte; de cómo equilibrar desarrollo y soste-
nibilidad; de inclusión?-, preguntó el otro-. -¡Ja-
jaja!-, se desternilló el primero, -¡qué poco sabe 
usted de estas cosas! ¡¿De verdad que cree que de 
eso iba el pique?! ¡No, cristiano, no! El pique en-
tre los de Villarriba (las ardillas) y los de Villabajo 
(los de la rosa) tenía más que ver con el número 

de asistentes a sendos congresos, con conteo de 
cargos públicos incluidos para ver quién se ausen-
tó en la cita; con el número de estrellas invitadas 
procedentes de otras islas o, incluso, con el brin-
dis a los delegados/compromisarios-. -¿Y se sabe 
quién ganó el dichoso pique?-, dijo uno, en tono 
curioso. -En toda comparación siempre hay algu-
no que sale perdiendo y no voy a ser yo quien lo 
señale. Vaya usted mismo a Feisbu y cuente cabe-
zas. Notará la diferencia-. 

El mentidero

Canarias afronta tiempos complejos, 
desafíos que requieren visión de futuro, 
compromiso con las generaciones del 

mañana. Desde hace décadas y, especialmente 
en los últimos tiempos, existe un debate latente 
entre nuestra población centrado en cuál debe 
ser el límite para un territorio como el nuestro 
y de qué manera podemos establecer esas 
limitaciones.

A priori no es un tema sencillo, ni tampoco 
lo son sus respuestas, pero sí necesarias; como 
también es fundamental contar con un gobierno 
capacitado para adoptar decisiones valientes 
frente a los retos que afronta Canarias, y ese 
Gobierno lo tenemos. Un ejemplo de ello son 
las decisiones adoptadas por el actual Ejecutivo 
en materia de vivienda, la última de ellas la 
aprobación de un nuevo decreto ley impulsado 
por las consejerías de Políticas Territorial 
y Vivienda que favorezca  la agilización de 
la tramitación de licencias urbanísticas y el 
impulso de la construcción de viviendas, 
para su convalidación en el Parlamento.

Pero esta medida no es la única. Desde 
que Fernando Clavijo preside el Gobierno 
de Canarias se han puesto en marcha más 
herramientas que nunca para hacer frente a la 
emergencia habitacional que afecta no solo a 
Canarias, sino también al conjunto del Estado 
y de Europa. No cabe duda de que el acceso a la 
vivienda es un problema transversal que afecta 
a todas las islas y a todas las generaciones, un 
problema que nos ha llevado a nueva forma 
de pobreza, obligando a muchas economías 
domésticas a redoblar sus esfuerzos para 
garantizarse un techo bajo el que vivir. 

El Decreto-Ley también complementa las 
medidas adoptadas en febrero de 2024, con 
la aprobación del Decreto-Ley 1/2024 de 
medidas urgentes en materia de vivienda, 

incorporando ahora nuevas herramientas 
para el desarrollo de viviendas asequibles 
incentivadas, la reutilización de suelos 
terciarios para uso residencial y la ejecución 
anticipada de viviendas protegidas en suelos 
aún no urbanizados por completo, entre 
otros. Asimismo, se regula, por primera vez, 
el procedimiento de declaración de zonas 
de mercado residencial tensionado, lo que 
permitirá aplicar las medidas previstas en la 
Ley estatal por el derecho a la vivienda.

Cabe destacar que, en el caso de la figura 
de la vivienda asequible incentivada, Canarias 
será pionera en su desarrollo normativo y 
aplicación, y que el fin de esta medida es ayudar 
a las familias que superan los requisitos para 
vivienda pública, pero que también enfrentan 
dificultades para poder alquilar.

En este sentido, me gustaría destacar otro 
paso valiente y decidido que está liderando 
el presidente de Canarias, Fernando Clavijo, 
y que pasa por explorar la vía que permita 
limitar la compra de viviendas a extranjeros. 
En Coalición Canaria sabemos que se trata 
de un desafío complejo, pero sabemos que el 
presidente de Canarias lo está abordando con 
diálogo y determinación, buscando soluciones 
que protejan nuestros intereses sin perder de 
vista nuestras obligaciones europeas. 

Precisamente se ha celebrado en la isla 
de La Palma la Asamblea General de la 
Comisión Islas de la Conferencia de Regiones 
Periféricas y Marítimas de Europa (CRPM). 
En el marco de esta reunión,  Canarias ha 
logrado el respaldo en su estrategia para que la 
UE aborde la posibilidad de limitar la compra 
de vivienda por parte de no residentes.

[Puedes acceder al artículo completo en el 
elenfoque.es]

José Miguel Barragán

Valentía frente a los desafíos 
que afronta Canarias

Me asomo a esta ventana de opinión con la inten-
ción de compartir algunas reflexiones sobre el 
mundo que nos toca vivir y, de paso, también 

meditar en voz alta en torno a algunas de las preocupacio-
nes que creo que compartimos muchos en estos tiempos. 

A la incertidumbre y los problemas del día a día que nos 
ocupan se nos suman otros, mucho más profundos y que 
a la larga son los que definirán nuestra realidad. Obser-
vamos los grandes cambios económicos, tecnológicos y 
geopolíticos que se están produciendo a gran velocidad y 
sin que nadie ni siquiera nos pregunte. Solo nos dejan la 
alternativa a adaptarnos o quedarnos al margen. 

Todo esto viene acompañado de un fenómeno de desa-
fección política que ya es muy evidente en todos los es-
tudios sociológicos y en el día a día. Se observa en las 
conversaciones, debates y actitudes que muchos adoptan 
ante lo público. La desinformación -y me refiero a la que 
se construye a conciencia, con alevosía y con el objetivo 
de no respetar la verdad- campa a sus anchas precisamen-
te cuando más información y herramientas tecnológicas 
hay disponibles. 

Podríamos sintetizar que la democracia no está de moda 
últimamente, muchos incluso la cuestionan de palabra y 
con sus actos, faltando al respeto a tantos y tantas que pe-
learon muy duro para que llegáramos hasta aquí. 

Y es que es precisamente ahora cuando es más necesaria 
que nunca la democracia, y por eso el valor, la defensa y 
la práctica de valores como la libertad de conciencia, pen-
samiento y expresión deberían ser enseñadas desde jóve-
nes; esos jóvenes que pertenecen a una generación nacida 
y que crece en libertad, con sus derechos plenamente re-
conocidos y que deben saber de dónde venimos y el valor 
de todo esto para no correr el riesgo de perder lo logrado.

Es ahora cuando hacen falta ciudadanos y ciudadanas 
responsables y conscientes que contribuyan a defender y 
desarrollar el estado de bienestar social que nos hemos 
dado, porque está siendo asediado. El sistema social y de-
mocrático nos ofrece una educación y una sanidad publi-
cas gratuitas y garantizadas para toda la población, cuida 
de sus mayores y de los más pequeños, de los desfavore-
cidos, respeta a los diferentes, a las minorías, redistribu-
ye la riqueza. Es eso lo que está siendo atacado y puesto 
en cuestión.

[Puedes acceder al artículo completo en el elenfoque.es]

Por la libertad, 
el pluralismo y la 

tolerancia... no pasarán

Marlene Figueroa
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Firmada la demolición del 
Centro Cultural de La Matilla 

Momento de la firma del acuerdo entre la ULPGC y el Ayuntamiento portuense.

PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento de Puerto 
del Rosario y la Universidad 
de Las Palmas de Gran Cana-
ria (ULPGC) firmaron un con-
venio marco de colaboración 
para la cooperación institucio-
nal y el desarrollo de proyec-
tos conjuntos en los ámbitos 
académico, investigador y for-
mativo. La firma tuvo lugar en 
un acto que contó con la pre-
sencia de representantes de 
ambas instituciones.

El acuerdo contempla el im-
pulso de programas colabora-
tivos, el aprovechamiento con-

junto de recursos y la puesta en 
marcha de iniciativas orienta-
das al conocimiento, la inno-
vación y la mejora de los ser-
vicios a la ciudadanía. Se trata 
de una alianza estratégica que 
tiene como finalidad consoli-
dar un entorno educativo y for-
mativo más sólido en el muni-
cipio capitalino.

Durante el acto, el alcalde 
de Puerto del Rosario, David 
de Vera, destacó la importan-
cia del acuerdo como punto de 
partida para una relación insti-
tucional sostenida. “Llevamos 
tiempo trabajando conjunta-

La ULPGC firma un acuerdo con la 
capital para el desarrollo de proyectos

LA MATILLA

El Ayuntamiento de Puerto 
del Rosario avanza en el futu-
ro de La Matilla con la firma 
del acta de inicio del proyec-
to ‘Demolición del antiguo 
Centro Cultural de La Ma-
tilla’. Esta instalación, con 
graves problemas estructura-
les manifestados desde hace 
años, había dejado de ser un 
espacio seguro para el uso 
vecinal.

Por ello, esta actuación su-
pone el primer paso en el pro-
ceso de construcción de un 
nuevo centro cultural, mo-
derno y adaptado a las ne-
cesidades actuales, que será 

devuelto al pueblo de La Ma-
tilla como espacio de encuen-
tro, dinamización social y de-
sarrollo comunitario.

El Ayuntamiento destaca 
que esta intervención respon-
de a una demanda histórica 
del pueblo y que constituye 
un avance significativo para 
mejorar la calidad de vida en 
este entorno rural. “Sabemos 
lo importante que es contar 
con lugares que fomenten la 
convivencia y la actividad 
cultural y por eso este pro-
yecto era una prioridad”,  se-
ñaló el alcalde David de Vera, 
quien agradeció el respaldo 
mostrado por los vecinos.

David de Vera y Ana Hernández, junto a vecinos de La Matilla.

n Las acciones se desarrollarían en los ámbitos académico e investigador
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mente con la ULPGC y este 
convenio es solo el comienzo 
de una larga trayectoria de co-
laboración. Es una herramien-
ta fundamental en el com-
promiso de la administración 
local con la mejora de la for-
mación y el bienestar de nues-
tros vecinos y vecinas”.

Por su parte, el rector de la 
ULPGC, Luis Serra, subrayó 
la voluntad de la universidad 
de participar activamente en el 
desarrollo “proyectos concre-
tos como las micro credencia-
les y acciones de investigación 
que ya están en marcha”.



LA FOTONOTICIA

NUEVO EQUIPAMIENTO DE SEGURIDAD. La Concejalía de Se-
guridad y Emergencias del Ayuntamiento de Pájara ha invertido más de 
45.000 euros en equipamiento para los departamentos de Extinción de 
Incendios, Protección Civil y Playas con el objetivo de mejorar su capa-
cidad de respuesta y la seguridad en la atención de situaciones críticas.

Invierten 83.000 euros en renovar el alumbrado 
del Cementerio de Morro Jable

Imagen del hotel Riu Calypso, en Morro Jable.
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MORRO JABLE

La Junta de Gobierno de Pá-
jara aprobó una importante in-
versión de 14 millones de eu-
ros destinada a la renovación 
integral del complejo hote-
lero Riu Calypso, uno de los 
establecimientos emblemáti-
cos de la zona de Morro Jable. 
Esta actuación supone un nue-
vo paso dentro de la estrate-
gia que desarrolla el grupo de 
gobierno para modernizar la 
planta hotelera de la localidad. 

El concejal de Obras y Urba-
nismo, Alexis Alonso, señaló 

la relevancia de esta interven-
ción como parte del proceso 
de transformación que vive 
el sector turístico en el Muni-
cipio. “Durante este mandato 
hemos impulsado proyectos 
de reforma turística que suman 
más de 60 millones de euros 
en licencias tramitadas, lo que 
refleja el compromiso de este 
Ayuntamiento con la mejora 
del destino”, aseguró. 

Además, el concejal subrayó 
el trabajo que se está llevando 
a cabo desde la Oficina Técni-
ca. “Esta renovación no solo 

Pájara aprueba la renovación del hotel 
Riu Calypso, que asciende a 14 millones

MORRO JABLE

La Concejalía de Cemente-
rios de Pájara ha finalizado  
las obras de renovación e ins-
talación del nuevo sistema de 
alumbrado en el Cementerio 
municipal de Morro Jable, una 
actuación enmarcada dentro 
del plan de mejora de infraes-
tructuras municipales que con-
tó con una inversión de más de 
83.000 euros, destinados a la 
mejora de la red eléctrica.

El concejal de Obras, Alexis 
Alonso, destacó la importan-
cia de esta actuación  que “ha 
consistido en la sustitución 
completa del antiguo sistema 
de iluminación por nuevas lu-
minarias de tecnología LED”. 

Asimismo, el concejal de 
Cementerios, José Beni-
to Alonso, añadió que, “con 

esta renovación, no solo me-
joramos la seguridad en el re-
cinto, sino que también res-
pondemos al compromiso del 

Alonso, concejal de Cementerios, visita las obras en el camposanto.

refuerza la competitividad del 
destino, sino que también im-
pulsa la mejora del paisaje ur-
bano y la excelencia de los ser-
vicios que se ofrecen, con el 
objetivo de optimizar la plan-
ta hotelera sin incrementar el 
consumo de suelo”. 

Por su parte, el alcalde de 
Pájara, Alejandro Jorge, des-
tacó esta nueva aportación 
económica como un avan-
ce significativo en la evolu-
ción del modelo turístico que 
está promoviendo el equipo de 
gobierno. 

Ayuntamiento de mantener en 
condiciones óptimas los espa-
cios públicos que forman parte 
de nuestra vida comunitaria”.



“En Antigua no 
hay incremento 
de delitos; lo que 
hay son hechos 
puntuales”

Mónica Quintero
ANTIGUA

-En las últimas semanas se 
ha puesto en entredicho la 
seguridad en el municipio de 
Antigua. ¿Se han visto incre-
mentado los delitos?
-No hay un incremento, aun-
que sí existen hechos puntua-
les y en lugares muy concre-
tos, de naturaleza específica. 
Subjetivamente, puede pare-
cer que hay más inseguridad; 
pero objetivamente, según las 
denuncias que nosotros o la 
Guardia Civil hemos recibido, 
no ha habido un repunte signi-
ficativo. Los hechos delictivos 
se concentran sobre todo en 
los meses de diciembre a mar-
zo, cuando sube el turismo.
-¿Existe algún informe o 
estadística que refleje esos 
datos?
-Efectivamente. Cuando se 
produce un hecho delictivo, 
volcamos en un sistema esta-
dístico los datos. Además, no 
solo están las acciones propias 
nuestras, sino que colabora-
mos con el 112 y la Guardia 
Civil. Por eso, a nivel estadís-
tico podemos decir que los de-
litos contra la propiedad, por 
ejemplo, han bajado con res-
pecto al año pasado: en 2024, 
por estas fechas se habían di-
ligenciado 84 casos; ahora nos 
encontramos en poco más de 
70. Ahora mismo, el munici-
pio de Antigua puede consi-
derarse seguro. El principal 
problema no está tanto en los 
delitos graves, sino en las al-
teraciones puntuales en zonas 

de ocio. En lo que respecta al 
trato a los animales, sí tene-
mos un problema creciente en 
una competencia que es direc-
tamente nuestra.
-¿Qué puede decir de la se-
guridad en El Castillo?
-En cuanto a la seguridad en 
El Castillo, es cierto que es 
una zona turística de paso y, 
como tal, sufre hechos aisla-
dos: alteraciones, peleas, in-
cluso incidentes con armas 
blancas; pero todo dentro de 
lo puntual. Las playas, paseos 
y zonas comunes están cubier-
tas al cien por cien con video-
vigilancia y patrullas, tanto 
por el día como en las horas 
nocturnas, por lo que predo-
mina la seguridad.
-Entonces, ¿cómo valora la 
intención de algunos empre-
sarios de la zona de poner se-
guridad privada?
-Sobre esa propuesta de los 
empresarios de poner seguri-
dad privada, no hay constan-
cia oficial; aunque, en princi-
pio, tampoco parece necesaria 
a día de hoy.
-¿Los hoteleros le han llega-
do a trasladar algún mensa-
je de inseguridad?
- Más que los hoteleros, son 
los turoperadores quienes 
transmiten las quejas que reci-
ben de sus clientes. Pero esas 
quejas siempre las recibimos 
del interior de los estableci-
mientos, no de la calle.
-¿Quiere decir que las que-
jas que les transmiten no 
proceden, por ejemplo, de la 
playa o de la avenida?
-No, no tenemos problemas en 

la playa o la avenida. Tenemos 
un sitio concreto que controla-
mos en la medida de lo posi-
ble, pero nada es cien por cien 
controlable, porque podemos 
estar atendiendo otros servi-
cios, de violencia de género 
o un requerimiento vecinal, 
cuando suceden esos hechos 
puntuales.
-¿Con qué recursos cuenta 
la Policía Local de Antigua 
para realizar su cometido?
-En lo que respecta a los recur-
sos humanos, la Policía Local 
cuenta con 24 efectivos, de 
los cuales 17 están operativos. 
Con este equipo cubrimos las 
24 horas del día, los 365 días 
al año, además de complemen-
tarnos con otras fuerzas como 
la Guardia Civil. Todos nues-
tros agentes están formados 
por la Academia Canaria de 
Seguridad y realizan cursos de 
actualización constantemente. 
En lo que al equipo técnico se 
refiere, disponemos, evidente-
mente, de vehículos policia-
les; cinco equipos de alcoho-

lemia, equipos de drogotest y 
sonometría; cámaras de fotos 
para las intervenciones y ta-
blets incorporadas a las patru-
llas; contamos con chalecos 
antibalas, siendo en 2017 los 
primeros de Fuerteventura en 
incorporarlos al equipamien-
to; también disponemos de 
pistolas eléctricas de última 
generación y cámaras perso-
nales para los agentes. Y todo 
ello complementado con las 
22 cámaras de vigilancia ope-
rativas desplegadas entre el 
Polígono Industrial y el Cam-
po de Golf de Las Salinas, más 
16 nuevas cámaras que están 
en proceso de instalación. 
-¿Se cumplen las ratios y los 
turnos de la Policía Local?
-Es cierto que no se cumplen 
las ratios establecidas. Actual-
mente se necesitarían unos 37 
o 38 agentes para dar cober-
tura adecuada al Municipio, 
pero las restricciones estata-
les impiden ampliar la planti-
lla. Además, la jubilación an-
ticipada de los policías locales 

a los 60 años ha agravado el 
problema. Pero la colabora-
ción con la Guardia Civil es 
excelente y eso nos permite te-
ner una cobertura amplia. De 
hecho, s e cruzan servicios e 
información de manera cons-
tante, para no dejar nunca al 
ciudadano desamparado. Con 
respecto a los turnos, siempre 
los tenemos cubiertos. 
-Además de las competen-
cias propias de la Policía 
Local, ¿existen competen-
cias especiales que ustedes 
asumen?
-Así es. Nosotros desarrolla-
mos instrucciones de servi-
cios de multas y expedientes 
de tráfico desde 2021 (lo hace-
mos de manera digital). Ade-
más, llevamos la instrucción 
de vehículos abandonados en 
solares y vías urbanas; de re-
siduos sólidos; y de hallazgo, 
licencias y seguimiento de ar-
mas. Son servicios especiales 
que desarrolla una persona y 
que generan un volumen de 
más de 500 expedientes al año.  
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Guías ambientales del municipio de La Oliva.
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LA OLIVA

La Concejalía de Medio Am-
biente de La Oliva ha puesto 
en marcha durante la campaña 
de sensibilización medioam-
biental “Disfrútala sin dejar 
huella”, que arrancó en abril 
y estará operativa el mes de 
mayo. El objetivo es concien-
ciar a vecinos y visitantes so-
bre la importancia de respetar 
los espacios naturales del Mu-
nicipio, especialmente en épo-
cas de gran afluencia. 

La iniciativa incluye un ví-
deo promocional en el que ve-

cinos y vecinas del Municipio 
focalizan la concienciación 
sobre el cuidado de nuestro en-
torno y denuncia malas prác-
ticas como salirse de los sen-
deros, mover piedras o recoger 
rodolitos protegidos, alertando 
del impacto ambiental que es-
tos actos generan. 

El alcalde de La Oliva, Isaí 
Blanco, señaló que “queremos 
que quienes visitan La Oli-
va se enamoren de su belle-
za, pero también que entien-
dan que esa belleza es frágil. 
Con esta campaña apelamos 

La Oliva conciencia sobre la 
importancia de proteger el paisaje

al compromiso colectivo para 
que cada paso que demos en 
nuestros espacios naturales 
sea respetuoso y consciente”. 

Por su parte, el concejal de 
Medio Ambiente, David Fa-
jardo, subrayó que “es funda-
mental cambiar la forma en la 
que nos relacionamos con la 
naturaleza. Pequeños gestos 
como no llevarse una concha 
o respetar los senderos, tienen 
un impacto enorme en la con-
servación de nuestros ecosis-
temas. Esta campaña quiere 
sembrar esa conciencia”.

La Oliva lanza una tercera línea 
de subvenciones deportivas
LA OLIVA

La Concejalía de Deportes 
ha abierto el plazo de la ter-
cera línea de subvención des-
tinada al deporte municipal 
con un presupuesto total de 
200.000 euros. Clubes y de-
portistas individuales podrán 
presentar la solicitud hasta el 
15 de mayo inclusive. Esta 
cuantía se suma a los 170.000 
euros de las dos subvencio-
nes lanzadas previamente por 
la Administración, alcanzan-
do así un total de 370.000 eu-
ros destinados al fomento del 
deporte en el Municipio. 

El alcalde de La Oliva, Isaí 
Blanco, señaló al respecto 
que “continuamos con el im-
pulso al deporte en el muni-
cipio de La Oliva. Desde el 

Ayuntamiento consideramos 
de vital importancia seguir 
apostando por nuestros clu-
bes y deportistas que trabajan 
día a día en mejorar de ma-
nera individual y continuar 
con la promoción de la acti-
vidad física dentro y fuera de 
La Oliva”.   

La concejala de Deportes, 
Gleiber Carreño, manifestó, 
por su parte, que “a través 
de esta tercera línea de sub-
vención mantenemos nuestro 
compromiso con los depor-
tistas locales, ya sean clubes 
clubes o individuales. 

Para una información más 
detallada se puede consul-
tar la página web del Ayun-
tamiento de La Oliva www.
laoliva.es.

Disponible hasta el 11 de mayo la 
campaña de vacunación antirrábica
LA OLIVA

La Concejalía de Salud Pú-
blica del Ayuntamiento de La 
Oliva mantiene abierta has-
ta el 11 de mayo la Campaña 
de Vacunación Antirrábica e 
Identificación Canina 2025. 
Esta iniciativa anual permite 
que los vecinos del Munici-
pio cumplan con la normativa 
sanitaria vigente, velando así 
por la salud de sus mascotas 
a través de unas condiciones 
económicas accesibles. 

El objetivo es facilitar el ac-

ceso a este servicio en las di-
ferentes localidades del Mu-
nicipio, con el fin de que los 
propietarios puedan vacunar 
a sus mascotas sin que ello 
implique la necesidad de des-
plazarse una larga distancia. 
La campaña está destinada 
exclusivamente a perros cu-
yos dueños residan en La Oli-
va y que puedan acreditarlo. 

La campaña incluye la va-
cunación contra la rabia, la 
implantación de microchip o 
la actualización  en el censo.
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CC solicita al Ayuntamiento de Betancuria que elabore un Plan 
de Mejora de Infraestructuras Deportivas municipales

Concejales de CC en el Ayuntamiento de Betancuria.

Mónica Quintero
BETANCURIA

Realizar alguna actividad fí-
sica, por pequeña que esta 
sea, siempre es recomendable 
cuando de lo que se trata es de 
promover hábitos de vida sa-
ludables. Por eso, desde Coa-
lición Canaria en Betancuria 
instan al Grupo de Gobierno 
de la Villa Histórica, a través 
de una moción, a que elabo-
re un Plan de Mejoras de las 
Infraestructuras Deportivas 
municipales de manera que 
jóvenes y mayores puedan 
disfrutar de espacios públicos 
donde realizar actividad físi-
ca, sin tener que desplazarse a 
otros municipios colindantes. 

“Vemos que se han redacta-
do proyectos como el del te-
chado del terrero de lucha o 
el de la instalación de gradas, 
pero nunca se llevan a cabo”, 
explica el portavoz de CC en 
el Ayuntamiento de Betancu-
ria, Enrique Pérez, quien la-
menta que no solo se trata de 
una instalación obsoleta, sino 
que “ni siquiera se cambia la 
arena, tal y como nos lo trasla-
dan desde los colegios”, cuyo 

alumnado utiliza esta y otras 
instalaciones como comple-
mento a las clases de Educa-
ción Física. 

Solo se salva la cancha de-
portiva de Betancuria que, 
además de contar con césped, 
es la que más atención ha re-
cibido; pero no así el resto de 
las instalaciones deportivas 
del Municipio. “Los principa-
les ejemplos son los dos cam-
pos de lucha que tenemos, en 
el Valle de Santa Inés y en Be-
tancuria, que está en el más ab-
soluto de los olvidos. Pero si 
miramos para las canchas de-
portivas, comprobamos que 
varias porterías no están an-
cladas al suelo; que solo exis-
te una canasta para baloncesto, 
ubicada en la cancha de el Va-
lle de Santa Inés; y así un lar-
go etcétera”. 

Por ello, la propuesta na-
cionalista incluye un diag-
nóstico técnico de todas las 
instalaciones deportivas y la 
priorización de las actuaciones 
según los criterios de seguri-
dad, accesibilidad y demanda 
ciudadana. 

Paralelamente reclaman 
abrir un proceso participati-

Piden también que se consulte a la ciudadanía qué 
usos y disciplinas deportivas querría practicar

vo para que la ciudadanía, es-
pecialmente los jóvenes y las 
asociaciones del Municipio, 
puedan aportar ideas sobre 
los usos y mejoras deseadas 
en las instalaciones. “Esto nos 
permitiría crear una programa-
ción deportiva que ofreciera 
actividades todo el año”, seña-
la Pérez, “y no solo de forma 
intermitente, como en el caso 
de la bola canaria, que están 
un mes practicándola con un 
monitor y, pasado ese perio-
do, los vecinos se quedan sin 
nada”, concluye el portavoz 
nacionalista. 

LA FOTONOTICIA

ANTIGUA AMPLÍA SU CEMENTERIO. Antigua ha iniciado las obras de ampliación del cementerio muni-
cipal con 280 nuevas unidades de enterramiento, concretamente 200 nuevos nichos y 84 osarios,  además de 
instalar una cámara frigorífica adaptada o de ejecutar las mejoras en la red eléctrica de baja tensión, en la red 
de saneamiento o  en la gestión de aguas. Estos trabajos, que se ejecutan a través de la Concejalía de Obras y 
Servicios, suponen una inversión que ronda los 750.000 euros.



Asociación Sociocultural Más Ruines Que Caín y parte del voluntariado que colabora con este colectivo.
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TUINEJE

La Asociación Sociocultural 
Más Ruines Que Caín (Tuine-
je) ha sido condecorada con la 
Medalla de Oro de Canarias 
2025, por la defensa del patri-
monio histórico y cultural que 
desarrolla en su municipio. 

Entre sus actividades des-
tacan la representación de la 
obra teatral El Bien y el Mal, 
que ha recibido la declaración 

de Bien de Interés Cultural por 
parte del Gobierno de Cana-
rias, además de participar ac-
tivamente en el desarrollo de 
las Fiestas Juradas en honor a 
San Miguel Arcángel (decla-
radas, además de Bien de In-
terés Cultural, Fiestas de In-
terés Turístico Nacional), así 
como en otras actividades di-
vulgativas del patrimonio his-
tórico del pueblo de Tuineje y 

Más Ruines Que Caín, Medalla 
de Oro de Canarias

del Centro de Interpretación 
de las Batallas de El Cuchille-
te y Tamasite, que dicha loca-
lidad alberga.

El Gobierno de Canarias 
hará entrega de dicho reco-
nocimiento el próximo 30 de 
mayo, día de la comunidad au-
tónoma, en un acto oficial que 
estará presidido por el jefe del 
Ejecutivo canario, Fernando 
Clavijo. 

El CIFP El Ciervo amplía sus ciclos 
formativos para el próximo curso
MORRO JABLE

El Gobierno de Canarias ha 
presentado una nueva ofer-
ta de ciclos formativos en el 
Centro Integrado de Forma-
ción Profesional (CIFP) El 
Ciervo, en Morro Jable. Las 
nuevas propuestas refuerzan 
la apuesta por la formación 
técnica y profesional en el sur 
de la Isla y adaptada a las de-
mandas del mercado laboral. 

La concejal de Educación, 
Ángeles Acosta, destacó “la 
necesidad de que los estudian-
tes puedan optar a una gran 

diversidad de estudios. Esta-
mos convencidos de que, con 
estos ciclos formativos, nues-
tros jóvenes tendrán acceso 
a una educación de calidad 
que les permitirá desarrollar-
se profesionalmente en sec-
tores con gran proyección”. 

El CIFP El Ciervo ofre-
ce ciclos en diversas áreas 
como Administración y Ges-
tión, Hostelería y Servicios, 
Comercio y Marketing, así 
como Actividades Físicas y 
Deportivas e Industrias Ali-
mentarias, entre otros.

LA FOTONOTICIA

LAS CRUCES DE MAYO EN TUINEJE. La Concejalía de Mayores de 
Tuineje celebró una emotiva jornada con motivo del Día de la Cruz, pro-
moviendo una tradición popular: el enramado de las cruces de descanso 
y las tres cruces del Calvario existentes en el Municipio. La actividad 
contó con la participación de un grupo de mayores, quienes han contri-
buido con entusiasmo y sabiduría a esta iniciativa que busca rescatar y 
conservar la historia y las tradiciones locales.



Lola García y Víctor Alonso, tras la aprobación unánime del pleno.

PUERTO DEL ROSARIO

El Pleno del Cabildo de Fuer-
teventura aprobó por unani-
midad autorizar el gasto plu-
rianual de más de 3,4 millones 
de euros que destina a los con-
venios de calidad de vida y de-
pendencia que mantiene con 
los seis ayuntamientos de la Isla 
y la Mancomunidad Centro-
Sur para los años 2025 y 2026.

La presidenta del Cabildo, 
Lola García, indicó que “la 
atención a las personas es una 
de nuestras grandes priorida-
des como grupo de gobierno. 
Por eso, se destinan casi tres 
millones y medio de euros a 
asegurar la calidad de los ser-
vicios que se prestan a las per-
sonas más vulnerables en to-

dos los municipios”.
Por su parte, el consejero de 

Acción Social, Víctor Alon-
so, ha mantenido reuniones 
de coordinación con los repre-
sentantes municipales y de la 
mancomunidad para coordi-
nar esta financiación para los 
años 2025-2026. Tras esas re-
uniones se acordó el incre-
mento de dichas partidas en 
casi 200.000 euros con res-
pecto al anterior convenio, 
“permitiendo la contratación 
de personal para la ejecución 
de los programas de apoyo a 
las prestaciones básicas de los 
servicios sociales municipa-
les, así como los programas de 
ayuda de emergencia social”, 
explicó Alonso.

El Cabildo aprueba 3,4 millones para el gasto 
plurianual de los convenios sociales municipales

•En 2024, estos convenidos permitieron atender a 2.685 personas de la Isla, de las que 994 eran menores

En 2024, esta cooperación 
permitió contratar hasta 36 

profesionales de diferentes ra-
mas, lo que permitió que fue-

ran atendidas 2.685 personas, 
entre ellas 994 menores.
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Objetivos: La Fundación tiene por objetivo promover y favorecer el 
desarrollo integral de las personas con Trastornos del Neurodesarrollo y 
apoyar y orientar a las familias.

Proyectos: 
- Servicio de Orientación y Asesoramiento.
- Taller de Habilidades Sociales.
- Piscina Inclusiva.
- Taller “Movimientos con sentidos”.
- Taller “Encuentro de Familias”.
- Formación y sensibilización en centros escolares al alumnado y profesorado.
- Formaciones a profesionales del ámbito social, sanitario, educativo y 
  profesionales en general, así como familias y población general. 

Objetivos en los que trabajan actualmente: 
- Formación a profesionales y familiares 
- Respiro Infantil- Familiar 
- Talleres infantiles- juveniles inclusivos y familiares 
- Estimulación - desarrollo de habilidades y destrezas 
- Estimulación de la comunicación y el lenguaje 

- 

- Integración sensorial
- Gestión emocional
- Intercambio de vivencias 
- Orientación, guía y apoyo a familiares y profesionales. 
- Información, concienciación y sensibilización a la sociedad sobre los 
  Trastornos del  Neurodesarrollo. 
- Eliminar barreras relacionadas con la comunicación en sociedad.

Sede: C/ Almirante Lallermand, 45. (Puerto del Rosario). 

Horario: lunes y viernes (8:00 -20:00 horas); martes, miércoles y jueves 
(13:00-20:00h) (el horario puede variar según las necesidades del servicio) 

Contactos: -Teléfonos: 605 835 608
       -Correo electrónico: Funteac.porti@gmail.com

RRSS: Intagram: @funteac_fundacion
 Facebook: facebook.com/funteac

Enfocado hacia el Tercer Sector...

Fundación Canaria de Apoyo a los 
trastornos del Neurodesarrollo

(FUNTEAC)



Aprobada una declaración institucional 
en defensa de la pesca artesanal del atún

Fuerteventura
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LA FOTONOTICIA

MEJORANDO MÁS DE 30 CENTROS EDUCATIVOS. El Plan de Empleo ‘El Cabildo 
Actúa 2024’ continúa creciendo y ha ampliado el número de colegios e institutos que se 
suman a un proyecto dirigido a la mejora y rehabilitación de los centros educativos de todo 
el territorio insular, llegando ya a más de una treintena de centros educativos de toda la Isla.

Momento en el que el Pleno vota a favor de la moción institucional.

ALEJO SOLER

Ciudadano Kane

Para aquellos que ya superamos el medio siglo y nos consideramos 
hijos de lo acontecido en la década de los 80 del siglo pasado, 
estamos asistiendo con cierta perplejidad cómo algunos hechos 

del XXI comienzan a convertirse en un espejo de lo ocurrido por aquel 
entonces. Aquella década de los 80, que mis ojos de niño miraban desde la 
exploración y curiosidad,  quedó marcada en mi retina a medida que uno 
iba avanzando en años. El tiempo vivido, como buenos hijos de la tele, 
se movía a través de imágenes, en las que todo parecía girar en torno al 
enfrentamiento político, ideológico y militar de un mundo dividido entre 
dos bloques, uno liderado por Estados Unidos y otro por la Unión Soviética, 
hechos de los que creo que seguimos siendo herederos. Pero, ¿qué es lo 
que convierte este decenio como uno de los más transformadores de la 
historia para muchos? Y, ¿qué semejanzas o errores vuelven a resurgir con 
respecto a esta última década del XXI? Creo que la mirada del devenir 
del tiempo depende de la edad, la curiosidad y la intensidad con la que 
la vivas. Ajustando el retrovisor y tirando de hemeroteca, resaltar que 
fueron numerosos los hechos históricos de aquella década de los 80 que 
la hicieron única como: la caída del Muro de Berlín, suceso trascendental 
que supondría la posterior caída de la Unión Soviética y que en España, a 
parte de las imágenes del acontecimiento, nos llegaron supuestos trocitos 
del muro a través de la revista Súper Pop; la Guerra de las Malvinas, el 
terremoto de México; Chernóbil; el descubrimiento del SIDA;  la aparición 
del ordenador Amstrad CPC y el Pac Man; el primer móvil Motorola, que 
pesaba casi 790 gramos, utilizado por Michael Douglas en la película 
Wall Street (1987); la explosión del Challenger; los atentados al papa Juan 
Pablo II y al presidente Ronald Reagan; el asesinato de John Lennon o la 
muerte de Bob Marley fueron algunos hechos que marcaron el camino del 
cambio de futuras generaciones. Pero, como dice el dicho, “de aquellos 
polvos estos lodos”. Tratando de encontrar explicaciones al constante 
cambio tenso al que se enfrentó y se está enfrentando el devenir de este 
planeta, comienzo a percibir como los actuales actores políticos comienzan 
a girar “la rueda del tiempo” hacia un antiguo mundo que aparentemente 
habíamos conseguido superar, a la vez que aprender algo en el camino. Y 
es que los acontecimientos políticos a los que estamos asistiendo de forma 
atónita vuelven a poner a prueba un ya frágil equilibrio mundial marcado 
por las decisiones de reconvertidos sátrapas que se empeñan en seguir 
desenterrando viejos fantasmas que la humanidad no veía desde el final de 
la II Guerra Mundial. El rearme de Europa, las decisiones trasnochadas de 
Trump, las siempre injustas guerras, los discursos homófobos y tránsfobos, 
el envejecimiento poblacional de los países desarrollados frente a la 
explosión demográfica de los países en desarrollo, el retroceso en la lucha 
contra el calentamiento global o las transformaciones geopolíticas fruto de 
las rivalidades entre Estados Unidos, China y Rusia nos lleva a un mundo 
donde el conflicto prevalece sobre la cooperación. Ante este panorama me 
pregunto si la globalización, cuyas bases se sentaron en los años 80 del 
siglo XX, nos han aportado tantas ventajas como nos han vendido, sobre 
todo en el ámbito empresarial de los llamados países desarrollados, o si, 
por el contrario, nos ha mostrado la verdadera cara de la desigualdad entre 
los distintos territorios que componen este mundo. Estamos asistiendo a 
un momento histórico donde las dinámicas sociopolíticas movidas por 
una sobreabundancia de información comienzan a construir una falsa 
narrativa donde los sentimientos y creencias personales de muchos líderes 
políticos y de otros ámbitos que niegan el pensamiento crítico pesan más 
que los datos objetivos. A propósito del título de este artículo basado en 
una peli de 1941 cuyo argumento gira en torno a un empresario convertido 
en figura mediática y política de carácter narcisista que busca poder y 
atención, pero termina aislado y vacío, me pregunto si la misma no es un 
espejo profético de las decisiones que están tomando algunos responsables 
políticos mundiales. Aquí lo dejo, siguiendo con atención los vientos del 
cambio.

PUERTO DEL ROSARIO

El Pleno del Cabildo 
de Fuerteventura apro-
bó una declaración ins-
titucional relativa a la 
regulación de la pesca 
con arte de cerco (traí-
ña/sardinal) de peque-
ños pelágicos en la Isla, 
como medida preventi-
va y temporal hasta que 
se recuperen estas po-
blaciones, que son fun-
damentales para la pes-
ca artesanal del atún con 
cebo vivo. 

La presidenta Lola 
García explicó que “nos 
hacemos eco de una rei-
vindicación del sector 
pesquero, ya que es im-
portante proteger estas 
especies, no solo por 
su valor ecológico, sino 
por ser esenciales para la 
pesca artesanal de túni-
dos, la más importante 

de Canarias”.
Diversos estudios re-

cientes evidencian un 
notable descenso en las 
poblaciones de peque-
ños y medianos pelági-
cos en el Archipiélago 
como el jurel, la caballa 
del Atlántico o la sardi-
na de ley debido a fac-
tores medioambientales. 
Por ello, es fundamental 
adoptar medidas tempo-
rales que mantengan en 
Fuerteventura una bio-
masa mínima y suficien-
te para garantizar la pes-
ca de túnidos, hasta que 
el estado de estas pobla-
ciones mejore.

A través de la de-
claración institucional 
aprobada se solicita a 
la Dirección General 
de Pesca del Gobierno 
de Canarias que adop-
te una serie de medidas 

tales como permitir la uti-
lización del arte de pesca 
traíña o sardinal exclusi-
vamente para la captura, 
con fines de comerciali-
zación, de las especies ju-
rel, caballa del atlántico 
y sardina de ley, con un 
tope máximo de 200 kilo-
gramos por embarcación 
y semana, entre los meses 
de mayo a enero. 

Asimismo, se solicitó al 
Gobierno de Canarias que 
prohíba la captura de pes-
cado para comercializa-
ción con los artes de traí-
ña o sardinal durante los 
meses de febrero, marzo 
y abril y admitir la utili-
zación sin límite de las 
artes de traíña o sardinal 
únicamente en la captura 
de estas y otras especies, 
cuando su uso sea exclusi-
vamente como cebo vivo 
o muerto.
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El Cabildo adquiere 10 nuevos contenedores de compactación 
para las tres plantas de transferencias de residuos de la Isla

Lola García y Enrique Pérez, en la planta de transferencia de residuos de Tuineje.

Redacción
TUINEJE

El Cabildo de Fuerteventura 
continúa mejorando la gestión 
de los residuos en todo el te-
rritorio. Para ello, la Conse-
jería de Residuos ha inverti-
do más de 300.000 euros en la 
adquisición de hasta 10 conte-
nedores de compactación que 
facilitarán el traslado de los 
residuos desde las plantas de 
transferencia hasta el Comple-
jo Ambiental de Zurita.

Como explicó la presiden-
ta del Cabildo de Fuerteven-
tura, Lola García, “un objeti-
vo y compromiso claro de la 
Corporación insular es mejo-
rar el tratamiento de los resi-
duos que se generan en la Isla 
y lo hacemos gracias a la cola-
boración con la ciudadanía y 

la coordinación con todos los 
ayuntamientos”.

Las plantas de transferen-
cia de residuos se sitúan en 
Tuineje, Lajares (La Oliva) y 
Mal Nombre (Pájara). En di-
chas instalaciones, cuyo titu-
lar es la Corporación insular, 
se reciben los residuos domés-
ticos procedentes de la recogi-
da municipal, previo pesaje, y 
se compactan preparándolos 
para su traslado al Complejo 
Ambiental de Zurita para su 
tratamiento. 

Con la adquisición de los 
nuevos contenedores de com-
pactación “se facilita a los 
ayuntamientos el traslado de 
los residuos, para que los mu-
nicipios más alejados no ten-
gan que acercarse hasta Zuri-
ta”, señaló el consejero insular, 
Enrique Pérez. “De esta mane-

Con estas plantas, los ayuntamientos de La Oliva, 
Pájara y Tuineje optimizan la gestión de los residuos

ra, se agiliza y rentabiliza tam-
bién el tratamiento de los resi-
duos, consiguiendo reducir la 
huella de carbono en su trans-
porte, y se facilita a los ayun-
tamientos el trabajo en la reco-
gida selectiva de los mismos”.

de 240.000 euros. El conseje-
ro de Residuos destacó, igual-
mente, la inversión de 800.000 
euros con fondos del Cabildo 
para renovar la compactación 
en las plantas de transferencia 
con nueva maquinaria.

Recientemente se adquirie-
ron también seis compactado-
ras de papel-cartón distribui-
das en los seis municipios, con 
el objetivo de mejorar el reci-
claje de residuos a nivel insu-
lar. Ello supuso una inversión 



Redacción MADRID

Para que un produc-
to se conozca bien, no 
hay mejor fórmula que 

acercarlo hasta el cliente po-
tencial, de manera que pueda 
comprobar qué lo hace dife-
rente, qué lo convierte en es-
pecial. Si el producto es culi-
nario, ese vínculo se generará 
activando los cinco sentidos, 
especialmente el paladar. En 
la Consejería de Agricultura, 
Ganadería y Pesca del Cabil-
do de Fuerteventura lo tienen 
muy claro y con ese objeti-
vo acudieron a la pasada edi-
ción del Salón Gourmet, con-
firmando que Fuerteventura 
tiene mucho que decir en un 
mercado tan exclusivo como 
exquisito.

El producto estrella fue el 
queso con denominación de 
origen majorera. Y así se de-
mostró no solo en el gesto de 
satisfacción y deleite de todas 
aquellas personas que tuvie-
ron la oportunidad de degus-
tarlo, sino, ya de una forma 
más objetiva, en el número 
de premios y reconocimien-
tos con los que los quesos ela-
borados en Fuerteventura re-
gresaron a casa. Ejemplo de 
ello fue Grupo Ganaderos 
de Fuerteventura, quien lo-
gró tres premios, entre ellos 
la plata al Maxorata Curado 
Pimentón en el Concurso na-
cional GourmetQuesos, en la 
categoría de curado con le-
che de cabra pasteurizada; y 
la medalla de oro en el en el 
concurso internacional Gold 
Cheese From Spain Awards al 
Selectum Semicurado Pimen-
tón en la categoría de mezcla 
semicurado. Esteban Alberto, 
gerente de la empresa, quiso 
dedicar este premio a todos 
los que participan en la cade-
na de producción y comercia-

lización porque “es realmente 
el trabajo realizado por todos 
ellos, esa cadena de valor que 

genera un producto final de 
gran calidad”, explicando que 
premios como los recibidos en 

Madrid “nos sirve como prue-
ba de que, año tras año, se-
guimos elaborando los mejo-
res productos posibles”. 

En la misma línea de satis-
facción y orgullo se mostró 
el consejero de Agricultura, 

Ganadería y Pesca del Ca-
bildo majorero, Matías Peña, 
quien expresó que “estos pre-
mios son un reflejo del esfuer-
zo, dedicación y compromiso 
del sector ganadero de nuestra 
isla. Enhorabuena al Grupo

Los quesos majoreros consolidan su exquisitez 
en el Salón Gourmet 2025

No solo las catas del afamado manjar elaborado con leche de cabra volvieron a conquistar los 
paladares, sino que el queso elaborado en la Isla regresó de Madrid con varios premios

Durante una de las catas organizadas por el Cabildo majorero.

Foto de familia de parte de la delegación majorera en el Salón Gourmet 2025.

Matías Peña, junto a Esteban Alberto, tras la entrega del premio

María Trujillo, durante la cata de vino.
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“Los productos elaborados en la Isla 
tienen una calidad que no existe en 
ningún otro lado”

Redacción
MADRID

-¿En qué ha consistido la 
presencia de Fuerteventu-
ra en esta nueva edición del 
Salón Gourmet?
-La presencia de los produc-
tores de Fuerteventura ha 
sido muy positiva y no solo 
porque han venido a presen-
tar sus productos, sino por el 
marketing que se produce y 
los contactos que se generan 
en la feria, de cara a comer-
cializar mejor el producto. 
Creo que nos podemos ir con-
tentos porque también he-
mos visto los resultados que 
han obtenido los productos 
de nuestro sector primario. 
-¿Por qué considera que los 
productos de Fuerteventu-
ra son gourmets? ¿Qué los 
hace diferentes? 

-Principalmente por la ca-
lidad que tenemos y que no 
existe en ningún otro lado. 
La prueba está en los premios 
que, durante el desarrollo de 
esta feria, han obtenido los 
quesos que se elaboran en 
Fuerteventura. Quiero apro-
vechar para felicitar a todas 
las queserías que se presen-
taron al concurso y, espe-
cialmente, a Quesería Ma-
xorata y Quesería La Pared. 
Estos premios son importan-
tes para ellos, pero también 
para el resto del sector y para 
el nombre de Fuerteventura.
-¿Cómo se puede mejorar 
la comercialización de los 
productos de la Isla en este 
sector tan exclusivo?
-Lo principal es la unidad: 
si estamos todos unidos y 
remamos en el mismo sen-
tido, es más fácil conseguir 

los objetivos que nos hemos 
marcado dentro del sector. 
Una vez que tenemos esa 
unidad, es importante traba-
jar a través de una cooperati-
va en la que estuviéramos to-
dos representados. Sería una 
cooperativa cuyo proyecto 
lideraría el Cabildo para  fa-
cilitar la comercialización de 
ese producto, evitando tanto 
intermediario y garantizando 
que ese producto se llevara 
directamente al destino. 
-¿Cuál es el papel que jue-
ga el Mercado de la Bios-
fera en la promoción de 
los productos kilómetro 0 
de cara al mercado local? 
¿La gente de Fuerteventu-
ra valora lo suficientemen-
te aquello que se produce 
en la Isla?
-Creo cada vez más que la 
gente está concienciada con 

la calidad de los productos 
de la Isla. Se ve en el Merca-
do de la Biosfera y en cómo 
funciona, permitiendo que 
los productores vendan todo 
su producto. El cambio que 
hicimos a través de la Con-
sejería de Agricultura, Gana-
dería y Pesca se ha notado, al 
igual que la respuesta de los 
ciudadanos, que van a com-
prar al Mercado todos los sá-
bados. Lo que tenemos que 

lograr ahora es que no solo 
sea el Mercado de la Bios-
fera no solo sea Puerto del 
Rosario, sino tratar de abrir 
otro en Gran Tarajal, además 
de que cada ayuntamiento 
de cada municipio haga un 
mercado de estas caracterís-
ticas, aunque sea una vez al 
mes, para que los producto-
res puedan tener la oportuni-
dad de vender directamente a 
sus clientes. 
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Matías Peña, consejero insular de Agricultura, Ganadería y Pesca.

15

MATÍAS PEÑA
lCONSEJERO DE AGRICULTURA, GANADERÍA Y PESCA DEL 
CABILDO DE FUERTEVENTURA

Fuerteventura

Dos jóvenes disfrutan de una de las catas con productos majoreros.

Especial Salón Gourmet 2025

Ganaderos de Fuerteventura 
por seguir llevando el nom-
bre de Fuerteventura tan 
alto”.

Pero no fueron los únicos 
galardonados. La Ganade-
ría La Pared, empresa del 
municipio de Pájara detrás 
de la que se encuentra la fa-
milia Castro, también regre-
só del Salón Gourmet con 
la mayor de las satisfaccio-
nes tras recibir el bronce al 
queso de leche de cabra se-
micurado untado en pimen-
tón. Este bronce también fue 
logrado en la XV edición 
del prestigioso concurso na-
cional GourmetQuesos, que 
premia a los mejores quesos 
de España. “Estamos de en-
horabuena en Pájara por este 
logro de una quesería de 

nuestro municipio”, apuntó 
el responsable municipal del 
sector primario en el munici-
pio sureño, José Díaz, “por-
que no es fácil llegar a una 
final tras competir con más 
de 900 quesos y, después, 
llegar al podio tras una dura 
competición con los cien me-
jores quesos de España”.

El Salón Gourmet es una 
de las principales ferias de 
España y de Europa espe-
cializada en la distribución 
de productos de alta gama. 
Y por eso, junto con el que-
so, Fuerteventura enseñó al 
mundo que también es vino, 
aceite, mojos, ginebra, lico-
res, aloe, sal de espuma ma-
rina… “Demostramos lo que 
el sol es capaz de hacer en 
una isla como Fuerteventu-

ra”, explicó María Trujillo, 
técnico y especialista en el 
sector gastronómico majore-
ro, quien añadió que “el sol 
potencia el sabor de lo que 

se elabora en nuestra tierra, 
tal y como pudieron compro-
bar los profesionales y distri-
buidores del sector” a través 
de las diferentes catas y de-

gustaciones que la Conseje-
ría insular organizó a lo lar-
go de las cuatro jornadas que 
duró esta trigésimo octava 
edición. 



José Díaz, concejal del sector primario de Pájara, junto a Nélida Castro, de la Ganadería La Pared.
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MADRID

-Después de Madrid Fusión, 
la Feria del Bonito y Fea-
ga, ahora el Salón Gourmet. 
¿En qué ha consistido la pre-
sencia de Pájara en esta edi-
ción del Salón Gourmet? 
-Si el año pasado veníamos a 
comprobar el desarrollo de la 
feria, este año hemos queri-
do acompañar a las queserías 
con denominación de origen 
de nuestro municipio. Nues-
tro objetivo ha sido que en 
esta edición del Salón Gour-
met se hablase mucho del que-
so majorero, con todo lo que 
ello conlleva a nivel nacional. 
Además, hemos tenido con-
tacto con algunos distribuido-
res, unos que se han acercado 
hasta nuestro expositor y otros 
a los que nosotros nos hemos 
acercado; han probado nues-
tro producto, se han quedado 
con nuestros contactos y es-
tán interesados en comerciali-
zarlo. Ahora lo queda es cono-
cer la cantidad que requieren 
para saber lo que podemos ser-
vir por fuera de nuestras fron-
teras. Además del queso, en 
próximas ediciones traeremos 
otros productos para también 
promocionarlos aquí.
-La Ganadería de La Pared 
ha logrado un nuevo recono-
cimiento en Madrid. ¿Qué 
puede decir de esta y otras 

queserías del municipio? 
-Lo primero que quiero es feli-
citar a la Ganadería La Pared, 

“Hablar del queso 
majorero es hablar de 
todo el trabajo que hay 
detrás de las ganaderías 
y las queserías: sin ellos 
sería imposible”

la calidad de sus quesos. Esta-
mos muy orgullosos de que en 
Madrid se haya hablado de la 
Denominación de Origen del 
Queso Majorero porque es ha-
blar, en definitiva, de todo el 
trabajo que hay detrás de las 
ganaderías y las queserías: sin 
ellos sería imposible hablar 
de nuestro principal producto 
gourmet.
-En general, ¿cuál cree que 
es la característica distin-

tiva del producto local de 
Pájara? 
-El producto elaborado en Pá-
jara es el resultado de aquello 
que ha sido realizado con ca-
riño, gracias al saber hacer de 
varias generaciones que, al fi-
nal, se traduce en un produc-
to de una calidad excepcional. 
-¿Qué próximos eventos 

programa el Ayuntamiento 
de Pájara para promocionar 
su producto local?
-Tenemos algunas ideas en 
mente, en las que estamos tra-
bajando para darles forma con 
el objetivo de mover el pro-
ducto local por todo el Muni-
cipio. El próximo de los gran-
des eventos es la Feria del 
Queso, que se celebrará en Pá-
jara, como en ediciones ante-
riores. Ahí se podrán degustar 
todos los quesos que se elabo-
ran en nuestro municipio. 

de la familia Castro, por ese 
premio nacional de bronce al 
queso semicurado de leche de 
cabra joven, así como al Gru-
po Ganaderos de Fuerteventu-
ra, por sus medallas de oro y 
plata y su gran oro en el con-
curso internacional. A parte, 
hemos contado con la presen-
cia de la Quesería Caprarius, 
de Rayco Ramos, que ha vuel-
to a dejar el pabellón de Fuer-
teventura en lo más alto con 

Pájara acude al Salón Gourmet 2025 con 
las dos queserías del Municipio adscritas 
al sello D.O. del Queso Majorero

Especial Salón Gourmet 2025
JOSÉ DÍAZ
lCONCEJAL DE AGRICULTURA, GANADERÍA 
Y PESCA DE PÁJARA

Díaz, Castro, Peña y Alberto, tras los premios obtenidos por Ganadería La Pared y Grupo Ganaderos de Ftva.

D.O. DEL QUESO
“Estamos muy 
orgullosos de que 
en Madrid se haya 
hablado de la 
Denominación de 
Origen del Queso 
Majorero”

NUEVAS CITAS 
“El próximo gran 
evento es la Feria 
del Queso, que 
se celebrará en 
Pájara”



LA FOTONOTICIA

GUIONES QUE BUSCAN INSPIRACIÓN EN LA ISLA. Fuerteventura acogió, por primera vez, el arranque 
del proyecto IsLABentura, un laboratorio de guiones basados en historias y/o localizaciones de Canarias. En el 
caso de Fuerteventura, las dos guionistas participantes son Yaiza Berrocal y Gracia Solera, que ya reciben aseso-
ramiento por parte de Fuerteventura Film Commission.

ADAY JOSUÉ 
GARCÍA JIMÉNEZ

Resucitó de veras mi 
amor y mi esperanza: 

Adiós al Papa Francisco

Recuerdo con claridad la tarde del miércoles 
13 de marzo de 2013. Era seminarista y nos 
encontrábamos en plena jornada académica en el 

Instituto Superior de Teología de las Islas Canarias, en 
Gran Canaria. Aquel día interrumpimos las clases, después 
de un grito en los pasillos “fumata blanca”, expectantes 
ante la elección de un nuevo sucesor de Pedro. Veníamos 
de la histórica renuncia de Benedicto XVI y todo se sentía 
inédito, desconcertante… y profundamente único.

Cuando asomó por primera vez al balcón central de San 
Pedro, Francisco nos desarmó con sencillez. Dijo que los 
cardenales habían “ido al fin del mundo a buscar un Obispo 
de Roma”. Era un lenguaje nuevo, fresco, profundamente 
pastoral. Me costaba asimilar todo: el nombre elegido, 
su acento hispano, la invitación al silencio orante antes 
de impartir la bendición, la cercanía de sus palabras… 
Aquella noche algo se encendió en todos los que estábamos 
en aquella sala ante una pequeña TV: la certeza de que el 
Espíritu seguía soplando con fuerza en la Iglesia.

Los primeros meses de su pontificado fueron tan intensos 
como sorprendentes. A los pocos meses de haber sido 
elegido, lo vimos en la Jornada Mundial de la Juventud 
en Río de Janeiro, en Brasil. Allí, delante de millones de 
jóvenes, Francisco se presentó sin máscaras ni fórmulas, 
dándolo todo: entregándoles a Jesús. No se reservó 
nada. Y esa fue, desde entonces, su manera de ser Papa: 
una entrega sin condiciones, sin miedo, sin doblez. Una 
entrega hasta el final. Porque nos ha dado ejemplo con su 
muerte de que la vocación es una entrega hasta el límite de 
nuestras fuerzas, por Dios y por su Iglesia. 

Durante estos años, Francisco ha sido un pastor cercano, 
capaz de llegar a los rincones más insospechados. No 
era raro encontrar personas alejadas de la vida eclesial 
hablando de sus homilías, de sus gestos, de su manera 
directa y auténtica de mirar al mundo. Porque si algo 
caracterizó su pontificado fue el valor de los gestos: los 
abrazos a los descartados, los viajes a las periferias, las 
lágrimas compartidas con los que sufren. Francisco nos ha 
hablado de Dios desde su propia experiencia, con palabras 
sencillas y acciones profundas. Ha sido un testigo, un 
hermano mayor en la fe, un profeta.

Creo que este momento histórico que vive la Iglesia, y 
que el mundo contempla con atención, es un reflejo del 
esfuerzo y del servicio que Francisco ofreció sin descanso, 
buscando llegar, como él mismo dijo en Portugal, a “todos, 
todos, todos”.

Y como profética fue su elección, también lo ha sido su 
partida. Nos ha dejado en la mañana del Lunes de Pascua, 
apenas horas después de impartir su última bendición 
Urbi et Orbi. Se ha marchado tras vivir su propia Semana 
Santa, caminando paso a paso hacia el encuentro con el 
Resucitado.

Se ha ido de mañana, como las mujeres del Evangelio que 
fueron al sepulcro y encontraron la piedra removida. Se ha 
ido a la casa del Padre, con la certeza del que ha creído, 
amado y entregado la vida. Con esa misma fe con la que 
nos enseñó a vivir: confiando, abrazando, esperanzando.

¡Resucitó de veras mi amor y mi esperanza!
¡Feliz Pascua de Resurrección, Francisco!
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Consejo de Gobierno, presidido por Clavijo, donde se aprobó la Ley de delimitación gráfica de Cofete.

CANARIAS

El Consejo de Gobierno de 
Canarias aprobó el proyecto 
de Ley de delimitación gráfi-
ca del asentamiento rural pre-
existente de Cofete, y acordó 
su remisión al Parlamento de 
Canarias con la propuesta de 
tramitación en lectura única. 
El expediente ha sido impulsa-
do por la Consejería de Políti-
ca Territorial, Cohesión Terri-
torial y Aguas, como solución 
transitoria para aportar seguri-
dad jurídica a este tradicional 
núcleo de población, hasta que 
el Cabildo de Fuerteventura 
apruebe el nuevo Plan Rector 
de Uso y Gestión del Parque 
Natural de Jandía.

El consejero de Política Te-
rritorial, Manuel Miranda, ex-
plicó que el debate de esta ley 
en lectura única “simplifica-
ría considerablemente su tra-
mitación con el objetivo de 
que esté vigente antes del ve-
rano”. Miranda señaló que el 
documento dará respuesta a un 
compromiso con los vecinos 
de este caserío que, con más 
de doscientos años de histo-
ria, quedó fuera de ordenación 

tras la anulación del anterior 
Plan Rector de Uso y Gestión 
(PRUG) del Parque Natural de 
Jandía, confirmada por el Tri-
bunal Supremo en el año 2013.

La Ley 6/2009 de Medidas 
urgentes en materia de orde-
nación territorial reconoció 
como preexistente este asenta-
miento rural, considerando en 
su disposición adicional no-
vena su compatibilidad con el 
Parque Natural, tanto para este 
asentamiento como para la lo-
calidad del Puerto de la Cruz, 
en el mismo enclave, que sí 
fue delimitada y regularizada 
en su momento.

El Proyecto de Ley de deli-
mitación gráfica de Cofete tie-
ne como base la cartografía y 
ortofotos de 1994, año en el 
que el entorno se declaró Es-
pacio Natural Protegido y se 
garantizó la compatibilidad 
de las edificaciones preexis-
tentes. Esta normativa, que  
ha sido elaborada en consen-
so con el Cabildo Insular, el 
Ayuntamiento de Pájara y los 
propietarios, formará parte del 
futuro PRUG que será aproba-
do por la corporación insular 

El Consejo de Gobierno aprueba la 
delimitación gráfica de Cofete

•El proyecto de Ley, que otorga reconocimiento a este histórico caserío, se eleva al Parlamento a través de una propuesta de lectura única

Clavijo ve en la nueva estrategia europea de las RUP 
una “oportunidad” para limitar la compra de viviendas
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y recogerá de manera definiti-
va la delimitación del espacio, 
además de garantizar el equi-
librio entre los intereses veci-
nales y la protección del me-
dio natural.

BRUSELAS

El presidente de Canarias, Fer-
nando Clavijo, considera que 
el anuncio de una nueva es-
trategia de Bruselas para las 
regiones ultraperiféricas abre 
“una ventana de oportuni-
dad” al Archipiélago para li-
mitar la residencia y la com-
pra de viviendas por foráneos. 
Así lo aseguró tras su reunión 
con el vicepresidente ejecuti-
vo de Cohesión y Reformas de 
la Comisión Europea, Raffae-
le Fitto, en la que transmitió la 
necesidad de adoptar medidas 

para afrontar el “insostenible” 
crecimiento demográfico de 
las Islas. 

Tanto en este encuentro 
como en su intervención en 
la cumbre, el representante 
de Bruselas anunció la reno-
vación de la estrategia RUP 
para adaptarla a los nuevos re-
tos, desafíos que, según des-
tacó el jefe del Gobierno ca-
nario, “hay que actualizar 40 
años después de nuestra incor-
poración a la UE” porque “no 
tienen nada que ver”. Esta re-
forma legislativa se sustenta- Clavijo, durante su encuentro con Fitto.
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La tramitación de la Ley en 
lectura única se aplica a aque-
llos textos cuya especial natu-
raleza o simplicidad de formu-
lación así lo permita, acorta los 
plazos de su tramitación, tal y 

como establece el artículo 153 
del Reglamento del Parlamen-
to. Esto se consigue mediante 
la apertura de un plazo común 
de enmiendas a la totalidad y 
al articulado. 

rá en cinco pilares: defensa, 
agua, energía, competitividad 
y vivienda. 

Para Clavijo, estas cinco 
nuevas líneas de trabajo son 
una “gran noticia” para Ca-
narias, ya que los cambios 
normativos que la Comisión 
Europea quiere aplicar para 
afrontar los nuevos retos de 
las RUP “nos permiten hablar 
de la ley de residencia, hablar 
de la limitación a la compra de 
viviendas, hablar de migración 
o de la modulación de las po-
líticas para la sostenibilidad”.



“Espacios como el 
Parque Tecnológico 
conectan el talento 
local con las redes de 
innovación global”

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

-El Gobierno de Canarias 
está haciendo hincapié en 
poner en valor el talento 
que existe en las Islas des-
de diferentes ámbitos, ya 
sea el cultural, el científico/
tecnológico o el académico. 
¿Era necesario este esfuer-
zo?, ¿cuál era el punto de 
partida?
-Sí, era un esfuerzo necesa-
rio y urgente. Canarias cuen-
ta con un talento extraordina-
rio en muchos campos, pero 
entendimos que no basta con 
que exista: es imprescindible 
apoyarlo, acompañarlo y, tam-
bién, darle proyección. Como 
señaló Garik Israelian en la 
inauguración de Starmus, si el 
conocimiento no se difunde, 
es como si no existiera. Esa re-
flexión es perfectamente apli-
cable al talento canario: si no 
lo visibilizamos, si no genera-
mos oportunidades para que se 
conozca y se reconozca, per-
demos una parte esencial de 
su impacto. Nuestro punto de 
partida fue precisamente ese: 
reforzar el acompañamien-
to y trabajar para que la cul-
tura, la ciencia, la innovación 
y la educación superior tengan 
más espacio y alcance en nues-
tra sociedad y fuera de ella.
-¿Qué papel desempeñan 
las universidades en este 
contexto?, ¿han evoluciona-
do al ritmo de la sociedad 
cambiante?
-Las universidades son un pi-
lar esencial para el desarro-
llo de Canarias. Son espacios 
donde se cultivan el análisis, 
el conocimiento riguroso y 
la capacidad de transformar 
nuestro entorno. Tanto la Uni-

versidad de La Laguna como 
la Universidad de Las Palmas 
de Gran Canaria han demos-
trado una gran capacidad para 
adaptarse a los cambios y para 
conectarse cada vez más con 
la realidad social, científica y 
económica. Desde el Gobier-
no de Canarias creemos que es 
fundamental seguir apoyando 
ese proceso, favoreciendo una 
educación superior que forme 
profesionales cualificados, fo-
mente la investigación de ca-
lidad y sea capaz de generar 
nuevas oportunidades para el 
conjunto de las Islas.
-La figura de la mujer tam-
bién ocupa un espacio fun-
damental en este nuevo es-
cenario, ¿no?
-Por supuesto. No podemos 
hablar de avance social ni de 
desarrollo sostenible sin reco-
nocer el papel protagonista de 
las mujeres. En Canarias, ade-
más, contamos con un dato es-
pecialmente relevante: somos 
una de las regiones europeas 
con mayor presencia femenina 
en sectores como la ingeniería 
o la medicina, lo que demues-
tra la capacidad y el compro-
miso de nuestras mujeres con 
el progreso de las Islas. Desde 
la Consejería trabajamos para 
abrir más espacios de parti-
cipación y para fortalecer el 
reconocimiento al talento fe-
menino en todos los ámbitos, 
porque sabemos que una so-
ciedad equilibrada y justa ne-
cesita de todas sus capacidades 
en igualdad de condiciones.
-En su consejería se ubican 
dos de las industrias que pi-
san fuerte: la cultural, ya 
consolidada, y la tecnológi-
ca, que empieza a mostrar su 
potencial. ¿Cómo valoraría 
ambas dentro del conjunto 

de Canarias?, ¿qué aportan 
a la economía isleña?
-La cultura y la tecnología son 
dos áreas que están contribu-
yendo de manera decisiva a 
diversificar y fortalecer nues-
tro tejido económico. La cul-
tura no solo preserva nuestra 
identidad, también genera em-
pleo, fomenta la cohesión so-
cial y nos proyecta internacio-
nalmente. La tecnología, por 
su parte, abre nuevas opor-
tunidades para crear empleo 
cualificado y afrontar desafíos 
globales desde Canarias. Des-
de la Consejería trabajamos 
para que ambas industrias si-
gan creciendo, generen siner-
gias y contribuyan a consoli-
dar un modelo de desarrollo 
más equilibrado y sostenible 
para las islas.
-¿Qué significa para el Go-
bierno el Parque Tecnoló-
gico de Fuerteventura en el 
contexto de innovación y de-
sarrollo de Canarias?
-El Parque Tecnológico de 
Fuerteventura representa una 
apuesta real por la investiga-
ción, la innovación y la crea-
ción de conocimiento espe-
cializado. Iniciativas como 
el Geo Innovation Program 
2030 demuestran que Cana-
rias tiene capacidad para posi-
cionarse en ámbitos emergen-
tes de gran valor estratégico, 
y, además, deja patente que 
también se puede hacer cien-

cia desde una isla menos po-
blada. Desde el Gobierno de 
Canarias apostamos por forta-
lecer espacios como este, que 
conectan el talento local con 
las redes de innovación global 
y abren nuevas posibilidades 
para nuestra economía basada 
en el conocimiento.
-También es responsabili-
dad de su Departamento la 
preservación del patrimonio 
cultural e histórico de Ca-
narias; es decir, miran hacia 
el futuro, pero sin olvidar el 
pasado, ¿no?
-Así es. Mirar hacia el futu-
ro sin tener presente de dónde 
venimos sería un error. Nues-
tro patrimonio cultural, histó-
rico y etnográfico no es solo 
un legado, es también un re-
curso vivo que nos identifica 
y nos fortalece. Desde la Con-
sejería trabajamos para prote-
gerlo, estudiarlo y difundirlo, 
conscientes de que conocer y 
valorar nuestra historia es una 
condición imprescindible para 
construir una sociedad más 
consciente, más cohesionada 
y más capaz de proyectarse al 
exterior con identidad propia.
-Las apañadas se han suma-
do recientemente al catálogo 
de Bienes de Interés Cultu-
ral Inmateriales de Cana-
rias. ¿Era una asignatura 
pendiente?
-Sí, era una medida necesaria 
para reconocer el valor de una 

tradición que forma parte del 
alma de Fuerteventura. Las 
apañadas no son solo una prác-
tica ganadera, son un testimo-
nio de la organización social, 
de la relación sostenible con el 
medio y del esfuerzo colectivo 
de generaciones. Declararlas 
Bien de Interés Cultural su-
pone darles la protección y el 
reconocimiento que merecen, 
asegurando que sigan siendo 
parte viva de la cultura majo-
rera y del patrimonio de Cana-
rias en su conjunto.
-¿Puede adelantar algún 
avance sobre el yacimien-
to romano en el Islote de 
Lobos?
-El yacimiento romano en el 
Islote de Lobos sigue ofre-
ciendo hallazgos de enorme 
interés. Aunque las campa-
ñas no son financiadas direc-
tamente desde el Gobierno, sí 
colaboramos estrechamente 
con las instituciones responsa-
bles para facilitar su continui-
dad. Los trabajos más recien-
tes han permitido confirmar 
nuevas estructuras al norte del 
yacimiento, ampliando el co-
nocimiento sobre la presencia 
romana en Canarias. Desde el 
Gobierno seguiremos apoyan-
do estos proyectos de inves-
tigación, convencidos de que 
conocer mejor nuestro pasa-
do enriquece nuestra visión 
del presente y fortalece nues-
tra proyección como sociedad.
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Sonia Álamo, consejera de NC-FAC en el Cabildo de Fuerteventura.

LA FOTONOTICIA

MIGUEL RASTRERO SE UNE A LAS FILAS DEL PP. El presidente 
de la Gestora del Partido Popular de Fuerteventura, Enrique Martínez, 
junto al secretario insular, Roberto Marbán, dieron la bienvenida a Miguel 
Felipe Rastrero, quien se incorporó oficialmente al proyecto del Partido 
Popular en la Isla. El PP majorero celebra la incorporación de Rastrero, 
con experiencia en la política municipal de la capital, donde actualmente 
es edil, y asegura que es “una muestra más del crecimiento y consolida-
ción de un proyecto político centrado en las personas y en dar soluciones 
reales a los retos de la Isla”.

PUERTO DEL ROSARIO

La consejera de Nueva Cana-
rias-Frente Amplio Canaris-
ta (NC-FAC) en el Cabildo de 
Gran Canaria, Sonia Álamo, 
ha lanzado un nuevo y firme 
aviso: la amenaza de la indus-
tria minera sobre Fuerteventu-
ra sigue latente y es más real 
que nunca. Lo ha hecho duran-
te una intervención en el ple-
no del Cabildo, en la que de-
nunció la inacción política un 
año después de que se aproba-
ra por unanimidad una moción 
para frenar cualquier intento 
de extracción de tierras raras 
en la Isla.

“La Unión Europea ha sido 
clara: quiere autonomía estra-
tégica y eso pasa por explotar 
tierras raras. Hoy Fuerteventu-
ra no está en el listado, pero 

eso no significa que mañana 
no pueda estar”, advirtió Ála-
mo. Y esa posibilidad, por re-
mota que parezca, es, en opi-
nión de la consejera, motivo 
más que suficiente para actuar 
ya. “Prevenir es mejor que cu-
rar. Blindar Fuerteventura ante 
la minería es una cuestión de 
supervivencia.”

En 2023, Nueva Canarias 
impulsó una iniciativa que lo-
gró el respaldo casi unánime 
del Parlamento de Canarias y 
del propio Cabildo para dete-
ner los planes de exploración 
minera y exigir la redacción 
de un decreto que impidiera 
la implantación de esa indus-
tria en Fuerteventura. Pero, un 
año después, “no hay decreto, 
ni marco legal alguno que pro-
teja la isla”, denunció.

Álamo reclama el Parque 
Nacional de Zonas Áridas 
para blindar a la Isla 
frente a las tierras raras

Valido eleva al Congreso la preocupación del sector 
primario tras el acuerdo entre la UE y Mercosur

Mayo, 2025 - EL ENFOQUE de Fuerteventura20

Señaló además que el con-
texto internacional no juega 
a favor. “La tensión geopolí-
tica crece y desde Madrid ya 
hay voces como la de Feijóo 
reclamando al Gobierno esta-
tal que localice y explote ya-
cimientos para diversificar la 
economía. Todo ello convierte 

MADRID

La portavoz de Coalición Ca-
naria en el Congreso de los 
Diputados, Cristina Valido, 
presentó una pregunta parla-
mentaria dirigida al ministro 
de Agricultura, Pesca y Ali-
mentación, Luis Planas, para 
conocer qué trabajos de estu-
dio y análisis previo está de-
sarrollando este departamento 
del Gobierno de España para 
abordar y prevenir posibles 
efectos económicos negati-
vos en la producción del sec-
tor primario en Canarias tras 
el nuevo acuerdo comercial 
suscrito por la Unión Europea 
(UE) y los países de Mercosur.

Valido se hizo eco de la preo-
cupación en los ámbitos social 
y económico del Archipiéla-
go ante el riesgo de que lo que 
pueda suponer el nuevo acuer-
do comercial para el mercado 
del sector primario en las Islas 

dado, entre otros factores dife-
renciales, su reducido ámbito 
geográfico y el tamaño de las 
explotaciones agrícolas y ga-
naderas. “A partir del nuevo 
acuerdo comercial que a fina-

Cristina Valido, diputada de CC.

Política

a Fuerteventura en una isla sin 
escudo frente a la lógica del 
extractivismo”.

Por ello, desde NC-FAC 
han pedido retomar una vie-
ja aspiración: la declaración 
de Parque Nacional de Zonas 
Áridas. Según Álamo. Si ese 
expediente se reactivase, “es-

taríamos dando un paso deci-
sivo para proteger legalmente 
a Fuerteventura frente a cual-
quier intento de expolio”.

“Estoy convencida de que na-
die quiere minas de tierras ra-
ras en la Isla. Pero no basta con 
buenas intenciones, hay que 
actuar. Y hay que hacerlo ya”.

les del año pasado alcanzaron 
la Unión Europea y los países 
que de Mercosur se hace más 
necesario que nunca un estudio 
de los efectos que este acuer-
do comercial puede tener”.



“Vamos a centrarnos 
en que el partido 
funcione como un 
engranaje perfecto”

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

-El pasado abril se anunció 
su candidatura a presidir el 
Partido Popular de Fuerte-
ventura bajo un mensaje de 
consenso. ¿Eso significa que 
ha tenido que ceder mucho 
para lograr dicha unidad?
-La verdad es que no he teni-
do que ceder en absoluto por-
que la gestora ha hecho un 
trabajo impresionante duran-
te los dos últimos años. Todo 
el mundo esperaba que el Par-
tido Popular se sumergiera en 
una guerra de bandos, que se 
fragmentara. Pero al contrario 
de lo que se esperaba, Enrique 
Martínez, Roberto Marbán y 
todo el equipo de la gestora 
han evitado que eso pasara; 
todos hemos entendido que 
lo primero es el partido y que 
tenemos que construir mayo-
rías fuertes para volver a los 
gobiernos, tanto municipales 
como insular, que buena falta 
le hacen a esta isla.
-Se entiende que su candida-
tura cuenta con el visto bue-
no del partido a nivel regio-
nal. ¿Manuel Domínguez le 
ha transmitido algún men-
saje una vez anunciada la 
misma?
-El mensaje que me ha trans-
mitido es que genere unidad, 
que genere equipos fuertes y 
que estemos concentrados en 
un único objetivo: plantear al-
ternativas sólidas para los ciu-
dadanos, para liberar a Fuerte-
ventura de los malos gobiernos 
que en estos momentos tienen 
los ayuntamientos y el cabil-
do. En eso estaremos centra-
dos los próximos dos años: en 
generar confianza, en ganar-
nos ese voto de confianza en 

los distintos municipios y en 
la isla y en ensanchar las bases 
del partido con nuevas opinio-
nes, con gente nueva que ven-
ga a enriquecer con sus apor-
taciones. Evidentemente hay 
un cambio generacional en el 
partido, es público y notorio, 
pero eso no significa que nadie 
desplace a nadie, sino que to-
das las opiniones caben y son 
más necesarias que nunca. Lo 
que necesitamos hoy es cons-
truir un partido que se parezca 
mucho a Fuerteventura para, 
insisto, ganarnos la confianza 
de los ciudadanos.
-En un proyecto de unidad, 
¿qué cabida tienen figuras 
como la de Fernando Ense-
ñat, expresidente de la for-
mación política, Pilar Gon-
zález, Gustavo Berriel...?
-El que quieran jugar; el parti-
do está abierto, no es monolí-
tico. Cada uno debe tener una 
visión distinta del partido y 
eso es lo que enriquece las or-
ganizaciones y las formacio-
nes políticas. Siempre lo he 
entendido así y en esta nueva 
etapa no va a ser distinto. Evi-
dentemente la diferencia en-
tre Pilar, Gustavo y Fernando 
es que Fernando es, en estos 
momentos, diputado y conce-
jal en Puerto de Rosario. Él 
ha construido este partido en 
el que hoy tenemos altura de 
miras. Tras los últimos cuatro  
congresos, esta es la primera 
vez que un presidente o expre-
sidente del Partido Popular da 
su apoyo a su relevo. Se senta-
rá en las primeras filas, donde 
le toca orgánicamente, que es 
ocupando ese puesto de expre-
sidente. Por primera vez creo 
que la gente que se ha incor-
porado al partido puede llevar 
con la cabeza alta el legado 

del presidente saliente. Creo 
que ese es el papel que le to-
cará desempeñar a Fernan-
do: seguir al lado de todos sus 
compañeros, seguir constru-
yendo partido, como ha hecho 
siempre, y seguir trabajando 
por la isla de Fuerteventura y 
por Puerto del Rosario. A Fer-
nando lo quiero mucho, inde-
pendientemente de que opine-
mos distinto. Por eso creo que 
los partidos no son monolí-
ticos, no son espacios en los 
que todos tengamos que pen-
sar igual. Y, por eso, considero 
que Fernando también jugará 
un papel fundamental no solo 
en el presente, sino también 
en el futuro de la formación.
-¿Cuál es su proyecto de 
partido?
-Creo en un partido abierto, en 
un partido sólido, en un par-
tido que se parezca cada vez 
más a Fuerteventura, pensan-
do en las necesidades única 
y exclusivamente de Fuerte-
ventura y donde cada comité 
local tenga presente sus idio-
sincrasias y que con esas idio-
sincrasias puedan construir o 
podamos construir la Fuer-
teventura en la que todos eh 
queremos vivir. En este senti-
do, hay que ensanchar la base 
e incorporar nuevo talento al 
Partido Popular. Los jóvenes 
se sienten desplazados por las 
instituciones y los partidos 

políticos que hoy gobiernan 
en Fuerteventura y tienen que 
ver en el Partido Popular esa 
sede de puertas abiertas en las 
que poder debatir, llevar sus 
inquietudes y pensar que pue-
dan construir una isla de futu-
ro también para ellos y para 
sus familias. Con lo cual, creo 
que el partido necesita abrirse 
más: necesita consolidarse en 
los municipios y empezar a pi-
sar la calle. Durante estos dos 
años que restan para las elec-
ciones vamos a centrarnos en 
que el partido funcione como 
un engranaje perfecto, a su-
mar talento. Estoy segura de 
que en 2027 sorprenderemos.
-¿Cómo será el equipo que 
la acompañará?, ¿qué per-
fil debe tener su equipo? 
-Ejecutivo y práctico. No tene-
mos ni un minuto que perder.
-¿Cómo prevé compatibiliza 
su labor orgánica con su res-
ponsabilidad al frente de la 
Consejería regional de Tu-
rismo y Empleo?
-Con mucho esfuerzo y sacri-
ficio. El que me conoce sabe 
que no me importa trabajar 
más horas si ese trabajo es en 
beneficio de aquello en lo que 
creo. Y yo creo en este partido 
y, además, creo que la Conse-
jería de Turismo y Empleo tie-
ne un equipo fuerte, unido, es-
table, capaz de emprender los 
retos y seguir la hoja de ruta 

que nos hemos marcado du-
rante esta legislatura. Estamos 
cumpliendo la totalidad de la 
agenda legislativa que nos ha-
bíamos marcado y ahora lo que 
queda es traducir todos esos 
proyectos en realidad para 
que, cuando acabe la legisla-
tura, podamos hacer un balan-
ce positivo. Lo mismo con el 
partido. Se trata de marcar una 
estrategia en la que pueda es-
tar presente en Fuerteventura 
el mayor tiempo posible sin 
descuidar mis obligaciones 
como consejera de Turismo y 
donde, además, podamos te-
ner a Fuerteventura cada vez 
más presente en el Gobierno.
-¿Cómo definiría la labor 
realizada por Enrique Mar-
tínez al frente de la Gestora?
-Ha sido una labor excelente y 
maravillosa en todos los sen-
tidos. Enrique es una persona 
muy generosa, comprensiva, 
cautelosa, observadora, tra-
bajadora, sacrificada. Durante 
todo este tiempo ha puesto sus 
valores y su amor al Partido 
Popular por delante de todos 
nosotros y eso ha hecho que 
todos nos uniéramos en torno 
al PP y a Enrique Martínez, a 
Roberto Marbán y a todo el 
equipo que eligió para que le 
acompañaran en el camino. Si 
la gestora hubiese estado lide-
rada por otra persona, hoy no 
estaríamos aquí. 
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M. Quintero PUERTO DEL ROSARIO

Mario Cabrera y Natalia Évo-
ra, por un lado; Blas Acosta y 
Lolina Negrín, por otro. Estas 
son las personas que liderarán 
los equipos de Coalición Ca-
naria y el PSOE en Fuerteven-
tura, tras sendos congresos 
insulares celebrados el pasa-
do 26 de abril: el de los na-
cionalistas, en el Albergue de 
Tefía; el de los socialistas, en 
el Auditorio de Antigua. 

En el caso de los nacionalis-
tas, se trataba de su VI Con-

greso Insular, celebrado bajo 
el lema ‘La Fuerteventura 
que queremos’. En él, Cabrera 
fue reelegido secretario insu-
lar con el apoyo del 92,1% de 
los compromisarios asisten-
tes. Junto con Natalia Évora, 
como secretaria de Organiza-
ción, encabezó una candida-
tura conformada por 39 perso-
nas que pasaron a formar parte 
del Consejo Político Insular 
de AM-CC en Fuerteventura, 
máximo órgano de gestión de 
la formación política.

Cabrera, quien agradeció la 
alta participación en este con-
greso (más de 300 personas 
entre compromisarios e invi-
tados), señaló de la nueva es-
tructura del partido que “se 
hace más abierta y participa-
tiva. A las secretarías insular 
y de organización se le suman 
tres vicesecretarías. Además, 
se da más participación a los 
consejos políticos locales 
dentro de los insulares”. Todo 
ello con el objetivo de “ha-
blar de los importantes retos 

que enfrenta Fuerteventura”, 
tal y como apuntó el secreta-
rio general de CC y presiden-
te del Gobierno de Canarias, 
Fernando Clavijo, quien acu-
dió como invitado al congre-
so majorero junto a otros des-
tacados representantes. 

Los socialistas, por su par-
te, también revalidaron a Blas 
Acosta como secretario in-
sular en el XI Congreso del 
PSOE en Fuerteventura, con-
greso en el que no solo se votó 
la nueva Comisión Ejecutiva 

insular, cuya Secretaría de 
Organización recae en manos 
de Lolina Negrín; sino tam-
bién a los representantes de la 
Comisión de Ética y Garan-
tía, del nuevo Comité Insular, 
o los miembros del PSOE ma-
jorero al Comité Regional. 

Blas Acosta aseguró que sus 
esfuerzos políticos se dirigi-
rían a un único objetivo cen-
tral: “que los jóvenes que se han 
ido fuera de la Isla a estudiar 
y formarse encuentren trabajo 
y vivienda en Fuerteventura”.

CC y PSOE reeligen a Mario Cabrera y Blas 
Acosta, respectivamente, como líderes insulares

Ambas formaciones celebran el mismo día sendos congresos en la Isla para renovar sus equipos

Foto de familia de cargos públicos y orgánicos de CC-AM, tras la celebración de su congreso insular en Tefía.

Nueva Ejecutiva del PSOE majorero, liderada por Blas Acosta, quien revalida como secretario insular.
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Nuria Cabrera asiste a la reunión para la integración de Fuerteventura en la estrategia de PROEXCA. 

CANARIAS

Las islas de Fuerteventura, El 
Hierro y La Gomera se incor-
poraron el pasado mes de abril  
al Comité del Sector Moda 
formado por el Gobierno de 
Canarias, a través de Proexca, 
y los cabildos insulares, que 
se reunió para que estas islas 
“sean partícipes de la estra-
tegia de desarrollo del sector 
de la Comunidad Autónoma”, 
explicó el presidente de Proe-
xca, Alfonso Cabello.

En la propuesta de integra-
ción de los cabildos de Fuer-
teventura, El Hierro y La Go-
mera se tuvieron en cuenta los 
proyectos o iniciativas que se 
desarrollan en estas islas y 
que, a su vez, tengan potencia-
lidades, se puedan mentorizar 

y se puedan escalar al merca-
do exterior, con la oportunidad 
que ello supone de acudir a las 
grandes citas internacionales 
bajo el paraguas de la marca 
Canarias Islas de Moda.

La consejera de Promoción 
Económica del Cabildo majo-
rero, Nuria Cabrera, destacó 
que “la moda es una industria 
emergente en Fuerteventura 
por lo que desde el Cabildo 
queremos apostar por una lí-
nea de diversificación econó-
mica, que ya apoyamos con la 
celebración de la ‘Fuerteven-
tura Fashion Week’ (FFW), y 
en la que queremos crear si-
nergias entre nuestra artesanía 
y los diseñadores para crear un 
producto único”.

Además de su impacto eco-

La Isla se suma a la marca ‘Canarias Islas de 
Moda’ para impulsar el sector de la moda

•A la estrategia de PROEXCA se unen, además del Cabildo majorero, los de El Hierro y La Gomera

nómico y de promoción del ta-
lento, la FFW busca promover 

la responsabilidad social, fo-
mentando prácticas sosteni-

bles en la participación de di-
señadores y marcas.
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Vuelve una nueva edición de ‘PALADEA 
Fuerteventura’ al norte de la Isla
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LA OLIVA

La Concejalía de Deportes, 
del Ayuntamiento de La Oli-
va presentó la nueva edición 
‘PALADEA Fuerteventura’, 
que se celebrará del 7 al 11 de 
mayo. De la mano organizado-
ra del Club Deportivo Caima y 
la colaboración del Cabildo de 
Fuerteventura, Promotur del 
Gobierno de Canarias y el Pa-
tronato de Turismo de Fuerte-
ventura, el Consistorio prome-
te una experiencia única bajo 
el lema ‘Productos de nuestra 
tierra que están para comerse’. 

La tradición y creatividad, 
se convierten así en los prota-
gonistas de los fogones duran-
te 5 días en donde la gastrono-
mía, la naturaleza y el deporte 
se fusionan para dar paso a un 
evento único en la Isla. En el 
plano gastronómico, esta edi-
ción ofrecerá una agenda va-
riada de showcookings que 
contará con la presencia de 
chefs reconocidos como Al-
berto Marín o el chef con una 
estrella Michelin, Víctor Suá-
rez, además de otros profesio-
nales de renombre como Án-
gel Lirio, Yareli Pérez Vera y 
Jorge Carballeira. Además, 
Marcos Gutiérrez se encarga-
rá de realizar un showcooking 
especializado en salazón de 
pescado. 

En lo que al ámbito depor-
tivo se refiere, se incluirán di-
versas pruebas como una ca-
rrera de mountain bike de 44 
km., un trail de 32 km., una 
ruta de senderismo de 10 km. 
desde Los Lajares a Villaverde 
y dos exhibiciones de parkour. 

El alcalde de La Oliva, Isaí 
Blanco, resaltó la relevan-
cia que ha ido adquiriendo el 
evento en los últimos años, 
señalando que “PALADEA ha 
logrado convertirse en un refe-
rente en el área de la gastrono-
mía y el deporte no solo dentro 
de la Isla. Por ello, considera-
mos de vital importancia se-
guir apostando” por eventos 
de esta naturaleza.
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PUERTO DEL ROSARIO

La Concejalía de Cultura del Ayunta-
miento de Puerto del Rosario ha dado 
un nuevo paso hacia la recuperación 
de uno de los elementos patrimonia-
les más emblemáticos del munici-
pio: el antiguo depósito de agua de La 
Charca. 

El concejal del Área, Juan Manuel 
Verdugo, visitó el espacio junto a la 
arquitecta redactora del proyecto, Nu-
ria Vallespín, en una jornada marcada 
por el compromiso de transformación 
de este histórico enclave en un nue-
vo espacio cultural para la ciudadanía. 

Construido durante la época republi-
cana, el depósito de La Charca destaca 

por su imponente estructura de basal-
to de 2.000 metros cuadrados de plan-
ta, dividida en dos vasos independien-
tes con muros de metro y medio de 
grosor y un total de 56 pilares. Esta in-
fraestructura, que fue cedida hace dos 
años al Municipio por parte de la Au-
toridad Portuaria, simboliza un perio-
do clave en la historia de Fuerteven-
tura, donde el acceso al agua marcó 
profundamente el desarrollo de la isla. 

El proyecto contempla la redac-
ción del plan básico y de ejecución, 
así como el desarrollo de las insta-
laciones eléctricas, de saneamien-
to, climatización, iluminación e 
impermeabilización.

Verdugo y Vallespín visitan el antiguo depósito de La Charca.

LA FOTONOTICIA

‘BRUMAS, CABRAS, LA ISLA’,DE ALFONSO PACHILÍN. La Casa de la Cultura de Puer-
to del Rosario acoge hasta el próximo 13 de mayo la exposición ‘Brumas, Cabras, la Isla’, 
del artista Alfonso S. Pachilín. En la muestra, con un estilo vibrante, libre y profundamente 
emocional, Pachilín presenta una colección que evoca el alma de Fuerteventura a través de la 
fusión mágica de brumas, calima y cabras, icono eterno de la Isla. 

Cultura

El depósito de La Charca será un 
nuevo espacio cultural capitalino

VIOLETA CHACÓN

Poner todos los huevos 
en la misma cesta

¿A dónde vamos?

Hace no sé cuántos días y de pasada, porque de verdad no quise pro-
fundizar, leí la noticia de que la Universidad de Las Palmas vino 
a presentar los títulos que se podrían ofrecer en Fuerteventura: 

blablabláTURISMOblablabáTURISMOblablabláPROFESORADO
Nos lo repiten como un mantra: aquí no se puede vivir de otra cosa. Como 

si el mar nos limitara la imaginación, como si la única opción para sobrevi-
vir en una isla fuera servir a quien viene de fuera. Turismo o nada. Lo dijo 
Lezcano hace ya 40 años: coger la bandeja y sí señor, no señor, servida está 
la mesa. Esa es la narrativa que se ha instalado -y normalizado- durante dé-
cadas. Y la única a la que parece que podemos aspirar o, lo que es peor, la 
única que nos merecemos. 

Hemos puesto todos los huevos en la misma cesta. Cuando una economía 
gira casi exclusivamente en torno a una sola actividad, lo que tenemos no es 
desarrollo, sino vulnerabilidad. Y cuando, además, esa actividad desplaza a 
quienes viven en el territorio, lo que tenemos es una crisis.

Y una crisis importante, porque ¿a qué me recuerda esto? No sé, pero a mí 
como que esto me suena a que no es la primera vez que pasa, lo de tener que 
coger la maleta porque donde tienes las raíces, escarbaron para meter “pro-
greso”. Y parece que eso es incompatible con la vida que venías viviendo y, 
lo que por lo visto es peor, la que esperabas vivir. Antes nos fuimos por ham-
bre, ahora nos echan para que otro con la cartera más grande se quede aquí.

Tenemos consolidada una estructura de monocultivo turístico. Como an-
tes con el tomate, pero ahora con maletas de ruedas y check-ins automáticos. 
Las casas se convierten en negocios. Las plazas, en escenarios. La playa, en 
decorado. Y mientras tanto, los majoreros en vías de extinción.

¿A dónde vamos cuando lo apostamos todo al turismo? A un modelo que 
expulsa a los propios. A una isla en la que vivir se vuelve un lujo y trabajar 
fuera del turismo, una rareza. A un paisaje que deja de ser natural para vol-
verse rentable.

Lo más preocupante es que nos han convencido de que no hay alternativa. 
Como si aquí no se pudiera fabricar, investigar, emprender, crear, cultivar, 
diseñar, innovar. Como si nuestra única aportación al mundo fuera poner la 
cama y servir el desayuno. Esta falta de imaginación no es casual: responde 
a decisiones políticas, a modelos de formación orientados al servicio, a una 
promoción institucional que nos reduce a postal. Y esto pasa al mismo tiem-
po en el que se invierte una cantidad de millones de euros (ya va la cuenta 
por 11 y subiendo) en una cosa que se llama Stratoport y que, por lo visto, 
no es para los majoreros, porque si así fuera, ¿por qué no se ofrece el estudio 
de grados de ingeniería, astrofísica, inteligencia artificial... no sé, algo que 
tenga que ver con la instalación, su desarrollo, su mantenimiento y para lo 
que quiera que sirva? No, los jóvenes majoreros si no tienen la oportunidad 
de irse a estudiar fuera, que cojan la bandeja, con un título universitario; eso 
sí, pero con la bandeja.

Una isla que se entrega por completo al turismo es una isla que corre el 
riesgo de dejar de pertenecerse. Y cuando todo está ocupado -los suelos, los 
balcones, las aceras, los sonidos, las fiestas populares-, lo que no cabe so-
mos nosotros. 

Durante el mes de marzo, atracaron aquí 24 cruceros. Intenta caminar por 
la avenida de Puerto cualquiera de esos días, sorteando los más de mil turis-
tas que se bajan del barco. No te cuento de las excursiones en monopatín por 
la calle Vírgen de la Peña. 

Y nos dicen que progresamos, porque el número de turistas no para de crecer... 
Me perdonan, pero no es progreso si nos deja sin casa, sin tierra y sin futuro.
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LA FOTONOTICIA

XXXVI FERIA INSULAR DE ARTESANÍA. Desde Santa Cruz de La Palma hasta Caleta de Cebo, 
en La Graciosa, la Feria Insular de Artesanía, que este año cumplió su trigésimo sexta edición, vol-
vió a contar con representación de las ocho islas, dando visibilidad al trabajo de 180 artesanos y 
artesanas. El Premio Insular de Artesanía 2025 recayó en las manos expertas de Bianca Scarpari, 
artesana que manifestó que este reconocimiento le sirve de impulso “para seguir creando, para 
seguir cosiendo historias que hablen de esta tierra y de su gente. Porque como siempre digo, las 
manos que crean, también sanan, y lo que se hace con amor, siempre encuentra su lugar”.

El horno de leña, protagonista indiscutible del expositor de Tuineje en la Feria Insular de Artesanía.

Mayo, 2025 - EL ENFOQUE de Fuerteventura28

Cultura

ANTIGUA

El Ayuntamiento de Tuineje 
ha querido estar presente en 
la XXXVI edición de la Fe-
ria Insular de Artesanía, que 
cada año acoge el pueblo de 
Antigua. En esta ocasión, el 
Ayuntamiento de Tuineje par-
ticipó en el salón institucio-
nal con un expositor que rin-
de homenaje más al horno de 
leña, elemento histórico cla-
ve en la tradición del Munici-
pio que ha estado presente en 
el hogar familiar no solo para 
labores diarias como el horneo 
del pan, bollos y otros alimen-
tos tradicionales; sino para ul-
timar piezas de cerámica como 
tazas, ollas y gánigos de arci-
lla, entre otras.

El horno de leña represen-
ta una parte fundamental del 
patrimonio cultural de Tuine-
je, vinculado a la gastronomía. 
Estas prácticas reflejan cono-
cimientos y habilidades trans-
mitidos de generación en ge-
neración, en sintonía con los 
recursos naturales del territo-

rio majorero.
“Con este expositor quere-

mos rendir homenaje a una he-
rramienta histórica que ha sido 
clave en la historia de nuestros 
hogares, nuestras tradiciones 
y nuestras fiestas. Es una for-
ma de reivindicar lo nuestro y 
mostrarlo con orgullo a toda 
la Isla”, afirmó la concejala de 
Cultura, Dulce García.

La alcaldesa de Tuineje, 
Candelaria Umpiérrez, subra-
yó, por su parte, que “la Fe-
ria Insular de Artesanía es una 
cita ineludible para mostrar la 
riqueza patrimonial de nuestro 
municipio. Tuineje tiene una 
historia que se ha cocido lenta-
mente, como el pan en el hor-
no de leña, y esta es una gran 
oportunidad para compartirla 
con quienes nos visiten”.

Los oficios tradicionales de 
Fuerteventura, protagonistas 
de esta feria, forman parte del 
valioso patrimonio cultural de 
Canarias. Las habilidades, co-
nocimientos y productos de 
los artesanos canarios expre-

El horno de leña tradicional de Tuineje se convierte en 
reclamo de los asistentes a la Feria Insular de Artesanía

san una forma única de rela-
cionarse con el entorno, basa-
da en el aprovechamiento de 
materiales locales y técnicas 
tradicionales.

Durante los cuatro días de 
feria, el expositor de Tuineje 
fue encuentro de muchos vi-
sitantes en tanto que ofreció 
demostraciones en vivo y de-

gustaciones de productos ela-
borados al estilo tradicional en 
un horno de leña tamaño real 
y funcional, diseñado especí-
ficamente para el evento.
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Educación Vial

ADAS
(Sistemas de Ayuda Avanzada a la Conducción) 

Cada día los fabricantes invierten en nuevas tecnologías que permitan reducir los accidentes por factores del vehículo

Carmelo Reyes
AUTOESCUELA CARMELO

Los factores que influ-
yen en los accidentes 
de tráfico son: el hu-

mano, el vehículo y la vía.
Cierto es que la mayor in-

fluencia, a día de hoy, radica 
en el factor humano, siendo 
que el factor relacionado con 
el vehículo se encuentra en 
margen de entre un 4 y un 13% 
de los accidentes.

Se aconseja un manteni-
miento preventivo, no solo el 
día a día como mirar los neu-
máticos antes de iniciar la mar-
cha,  además de comprobar los  
niveles de aceite, líquido refri-
gerante, lava parabrisas, fre-
nos, etc.

La cuestión principal es que 
cada día se avanza a pasos agi-
gantados, hasta el punto de que 
actualmente se realizan prue-
bas de conducción autónoma, 
es decir, sin conductor. Y, aun-
que parezca ciencia ficción, 
ya es una realidad; otra cosa 
es que sea rápida y posible su 
implantación por razones eco-
nómicas, pero sí parece que se 
pretende buscar mayor seguri-
dad. Ya que el factor principal 
de accidentes es el humano, 
quitando ese factor las estadís-
ticas cambiarían radicalmente.

Los fabricantes invierten 
cada día en nuevas tecnolo-
gías dirigidas hacia la segu-
ridad activa y pasiva en los 
vehículos.

Digamos que la seguridad 
activa es la que incluyen aque-
llos elementos que nos ayu-
dan a evitar un accidente, 
como son los frenos, los neu-
máticos, las luces, las señales 
acústicas, etc.

Y la seguridad pasiva sería 
lo que no evita el accidente 
pero, en caso de tenerlo, evita 
o reduce las lesiones. En este 
grupo se incluirían elementos 
como el airbag, los cinturones 
de seguridad, los reposa cabe-
zas, el casco, etc.

Observamos la presencia de 
siglas en la publicidad de vehí-
culos nuevos y suele descono-
cerse su significado. Veamos 
algunas de ellas:

AEB.- Sensor de distancia 
de seguridad. Avisa con se-
ñales luminosas y sonoras del 
riesgo de colisión, llegando a 
activar los frenos si se precisa.

EBD.- Cuando el vehículo 
que circula delante frena por 
una emergencia, avisa con se-
ñales luminosas de frenado de 
forma notoria a los que circu-
lan detrás.

LKAS.- Control de la direc-
ción para el mantenimiento de 

carril.
BSD (BSIS).- Aviso de peli-

gro en ángulo muerto.
ISA.- Asistente de velocidad 

inteligente.
HILL HOLDER.- Ayuda al 

arranque en rampas, evitando 
que el vehículo retroceda al 
soltar el freno.

STAR-STOP.- Para el mo-
tor en atascos con motor en 
marcha a ralentí, embrague 
suelto y en punto muerto y se 

pone en marcha al apretar el 
embrague.

RCTA.- Sistema que super-
visa el tráfico cruzado en sen-
tido transversal al salir marcha 
atrás del estacionamiento en 
batería con aviso luminoso y 
sonoro.

TPMS.- Sistema de control 
de la presión de los neumáti-
cos aviso sonoro y/o visual.

Es importante invertir en 
seguridad y, para ello, trata-

Infografía explicativa del funcionamiento de los sistemas ADAS./ FUENTE: DGT.

mos de disponer de vehículos 
con las nuevas tecnologías, in-
cluso para la enseñanza. Y, por 
supuesto, hay que erradicar 
la creencia de que a los con-
ductores noveles se le debe 
dejar el coche viejo para que 
vayan aprendiendo; precisa-
mente debe ser todo lo con-
trario: se les debe dejar el más 
seguro y el más moderno posi-
ble. La vida es más importante 
que la economía.
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Retrospectiva

  Carmelo Torres
DOCTOR EN HISTORIA Y MÁSTER        
INTERNACIONAL EN RESTAURACIÓN 
DE PATRIMONIO HISTÓRICO

-Hay vecinos que dicen que 
Winter tuvo un conflicto con 
Claudio Reyero. ¿Qué hay 
de cierto en eso?
-Ummm… Yo no sé bien la 
historia esa. Antes de yo ir ya 
hubo un pique entre ellos. Don 
Claudio empezó como profe-
sor de los hijos de don Gusta-
vo, que eran pequeñitos, ense-
ñándoles a leer, a escribir y tal 
y cual; y ahí se “disconforma-
ron”. Yo creo que eso fue un 
año antes de yo ir o poco an-
tes… estaba reciente y no se 
llevaban muy bien... Pancho 
López fue el que crió a la mu-
jer de Claudio, que era el pana-
dero, y además la falúa era de 
él. Como Claudio se casó con 
la sobrina de Pancho, que era 
como si fuese una hija, él hacía 
el servicio en la falúa; yo al-
guna vez viajé en la falúa con 
ellos y sabía como funcionaba 
todo.
-¿Cómo empezó a estable-
cerse la Iglesia en Morro 
Jable?
-Al principio no había ni san-
to ni cura. En Cofete estaban 
San Juan y San Miguel. Cuan-
do Winter empezó, una de las 
primeras cosas que hizo fue un 
comedor infantil ¡gratis! Los 
niños allí no pagaban nada y 
eso lo llevaba la mujer de Win-

ter, doña Isabel Althaus. Más 
tarde lo llevó don Orestes, el 
italiano. Eso lo llevaban ellos, 
¡sin cobrar nada! ¡Y allí comie-
ron muchísimos niños! Prime-
ramente el Ayuntamiento hizo 
un local para colocar a San Mi-
guel; en realidad un almacen-
cito, que aquello todavía está 
allí, que eso no se lo quitaron 
nunca, y más tarde fue cuando 
se hizo la iglesia.
-¿Y ese almacén dónde se 
encuentra?
-Según se entra al Morro des-
de aquí, en una lomita, en una 
“tabladita” que hay, allí está, 
cerquita de la playa; tiene por 
los lados terrazas. Y allí, ya 
estando San Miguel, daban 
clases, cuando ya estaban los 
maestros, que don Gustavo los 
mandó a buscar. Más tarde da-
ban clases en la iglesia, pues 
el almacén resultó ser muy es-
trecho, y entonces mandaron a 
comprar los bancos e hicieron 
otra pequeña terracita -por la 
banda de debajo de la iglesia-, 
y de allí podías entrar para la 
terracita o para la iglesia. Esa 
fue la primera escuela de Mo-
rro Jable.
-¿Y quién la llevaba?
-Me acuerdo de D. Juan Vega 
y hubo otra maestra antes -que 
recuerdo que yo todavía no 
tenía niños-,… Hubo varios 
maestros: al que le gustaba,  
repetía, y al que no, se mar-
chaba; y con los curas pasaba 
igual. Los curas, después que 
se hizo la iglesia, iban cada 
quince días, y aprovechaban 
que venía para celebrar bau-
tizos y otros actos… Recuer-
do que la primera licencia de 
taxi de Morro Jable la conse-
guí yo y un maestro de escue-
la que se llamaba Juan Vega 
Mateo me hacía los escritos 
al Ayuntamiento, firmados 
por mí, pidiendo la licencia al 
Ayuntamiento de Pájara. En 

ese proceso estuvimos como 
cuatro o cinco años haciendo 
solicitudes para conseguir la 
licencia, de tal modo que me 
la dieron entorno al año 1965.
-Me decía que el primer san-
to de Morro Jable fue San 
Miguel. ¿Esa imagen era la 
misma que estaba en Cofete?
-En Morro no había ningún lu-
gar donde poner nada, ¡ni san-
to ni nada! Pero esa imagen de 
San Miguel era la que antes es-
taba en Cofete.
-Pero, ¿y entonces por qué 
se celebra allí la fiesta del 
Carmen?
-Tiene las dos imágenes, pero 
realmente la primera escultu-
ra que pusieron allí cuando se 

hizo la iglesia fue la Virgen del 
Carmen, que es la patrona de 
los marineros. Pero lo del pri-
mer almacén que hubo, en el 
que daban clases para los ni-
ños, lo llevaron para la banda 
de allá, asomando como para 
el muelle, que es la iglesia más 
nueva, que está al poniente del 
barranco de El Ciervo, situada 
en lo alto de la loma.
-Cuando ustedes llegaron 
allá abajo, ¿a qué se dedica-
ba la gente de Morro Jable?
A la pesca y al ganado. Y es 
que allí no había nada de agri-
cultura, ni tan siquiera algu-
na planta, “ni una mata de 
hierbahuerto”.
-Entonces, ¿cómo llegaban 

allí las cosas que les hacían 
falta?
Cuando nosotros fuimos a 
Morro ya el camión de los 
González hacía la ruta. A par-
tir de que prepararon la carre-
tera, llevaba todo tipo de sumi-
nistros para las tiendas una vez 
a la semana: lo traían desde 
Gran Tarajal. Después del fa-
moso eclipse de sol fue cuando 
se empedraron todas las “floje-
ras” que había en el camino del 
“Jable”. Entonces, ya los Her-
manos González, desde Gran 
Tarajal, mandaban un camión 
con todo tipo de mercancías… 
y eso fue un gran avance. 
Abastecían a las tres tienditas 
que existían en Morro. Y antes 

Don Lorenzo de San Pedro Cabrera Cabrera, 
el chófer de D. Gustavo Winter Klingele, 

el “Señor” de Jandía (III Parte)

l  En esta tercera entrega, don Lorenzo Cabrera recuerda infraestructuras importantes del Morro Jable de la 
época como la primera iglesia o la primera escuela, además de la factoría de pescado, entre otras

Cabrera, junto a la imagen de la Virgen, en una de las pocas fotos que conserva de su juventud.
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Retrospectiva

de que comenzara a llegar 
ese camión desde Gran Tara-
jal venía Marquitos López en 
una falúa, que ese fue el pri-
mero que comenzó a sumi-
nistrar mercancía en Morro., 
¡Y lo traía en la falúa!, ¡desde 
Gran Tarajal!
-Hay quién dice que también 
traían mercancías directa-
mente desde Gran Canaria, 
¿Qué hay de cierto en eso?
No, de Las Palmas yo nunca 
vi traer nada. Lo único era en 
contadas ocasiones que llega-
ba algún barco a buscar un ga-
nado que se ponía a la venta o 
algo de eso.
-¿Y el “Guanchinerfe” no 
paraba allí?
Sí, en alguna ocasión estuvo 
allí,… de dónde quiera que vi-
niera. Fondeaba allá fuera… 
lejos… y salía un botito del 
barco y llegaba a tierra y traía 
tres o cuatro cosas. Pero, en 
realidad, quién llevaba la mer-
cancía hasta Morro Jable era el 
señor Pancho López, que des-
de Gran Tarajal hacía el tra-
yecto para abastecer al Morro.
-¿Y Morro Jable qué expor-
taba? ¿Qué cosas sacaban 
por allí?
Las cabras, el queso y el pes-
cado, que allí había una facto-
ría. Pero en realidad la facto-
ría era algo casi inútil porque 
iban a pescar y después ten-
dían el pescado a secar por 
aquel barranco, para vender-
lo como pescado seco. Pero, 
realmente, más de la mitad se 
lo comían las gaviotas. Ya más 
tarde, cuando pusieron la fac-
toría, pues ya venían… ¡hasta 
ese pescado venía a sacarlo el 
camión de los González! Eso 
de venir un barco a sacar el 
pescado de la factoría, eso no. 
Solo coches de algunos que les 
hacía falta e iban a buscarlo.
-Entonces, ¿realmente los 
que sacaban el pescado y 
otras cosas de allí, y que tam-
bién llevaban mercancías, 
eran la falúa de Pancho Ló-
pez y el camión de los Gon-
zález? Ambos con sede en 
Gran Tarajal. ¿Eso es lo que 
le daba vida a Morro Jable?
Sí, sí; esos fueron los que real-
mente ayudaron a que Morro 
despegara. Me acuerdo que 
tenían al lado del Robinson 
Club, entre el Robinson y el 
risco que está yendo para el 
pueblo, una antigua factoría 

años, estuvimos cuatro años 
en La Gaviota, y fuimos para 
ahí en el 62 -al primer chalet 
que se hizo. Bueno, al cálcu-
lo le puedo decir que sobre el 
66 ó 67 ya había luz por todo 
aquello. Aunque nosotros te-
níamos un pequeño genera-
dor, no sería hasta el 69 ó 70 
que UNELCO puso la luz ahí.
-Para abastecerse de agua, 
¿cada uno tenía un aljibe?
Algunos construían la casa y 
en subterráneo hacían un alji-
be: al principio tenían bidones 
y cuando eso yo les llevaba el 
agua y les llenaba el aljibe con 
la cuba.
-Interpreto que el eclipse de 
sol del 2 de octubre de 1959 
fue muy importante, siendo 
gracias a ese acontecimien-
to que se realizaron mejoras 
en la carretera y el paso por 
El Jable para poder conectar 
mejor Jandía con el resto de 
la Isla. ¿Tan importante fue 
ese eclipse?
-Pues sí. Gracias a esos avan-
ces, que se hicieron en 1959, 
ya cualquier camión con mer-
cancía podía entrar a Jandía.

de mano, que se podía cami-
nar con ellos y que también 
eran de petróleo. Estos últi-
mos los usaban los marineros 
para ir de noche a hacer co-
sas en los barcos y en las re-
des en la playa cuando ya es-
taba oscuro. Incluso dentro de 
las casas, en un lugar que no 
hubiera viento, todavía usaban 
lámparas de aceite o una con-
cha grande de esas que hay y 
le ponían una mechita hecha 
de tela, una tira de alpargata, y 
eso aguantaba horas en lo que 
tuviera aceite. Eso soltaba mu-
cho humo y amanecías por las 
mañanas con las narices todas 
negras. En cualquier caso, no-
sotros después que nos fuimos 
para Jandía ya no las usamos, 
siempre tuvimos un motorcito.
Y es que realmente la luz eléc-
trica, ya con cableado y todo 
eso, no llegaría a Morro has-
ta el año 63 ó 65, por ahí más 
o menos. Al principio solo la 
casa de don Gustavo la tenía,… 
Vamos a ver, la luz la pusieron 
mucho después de haber dado 
los solares. Nosotros estuvi-
mos en Piedras Caídas cuatro 

que la gente del pueblo tuviese 
pan, al menos un par de días. 
Creo recordar que traje unos 
cuatro o cinco sacos en el co-
chito, ¡con un cuidado!, y los 
descargué en la factoría esa: 
me arrimé y los descargué allí. 
Luego fui para Morro y le lle-
vé a don Gustavo la corres-
pondencia y le dije: ¡Voy a lle-
var los sacos de harina que me 
encargó al panadero! Pero yo 
había dejado más del doble de 
lo que me encargó en los res-
tos de esa factoría. Después le 
dije al panadero -Pancho Ló-
pez-: “mira, a la noche coge el 
burrito y te traes los dos o tres 
sacos que le había dejado allí 
para arriba, y que no te vean 
los vecinos del pueblo, porque 
si no se lo dicen a don Gusta-
vo”. Ese hombre era muy hon-
rado y decía “no, no, no se pre-
ocupe que yo los traigo sin que 
se entere nadie”. Y así lo hizo. 
Se quedó muy contento; ese 
Pancho era una persona muy 
agradecida.
-¿Quién llevaba la factoría?
-El encargado de llevar la fac-
toría que había en Morro en 
funcionamiento era Juan Ló-
pez, que estaba casado con una 
hermana de mi madre, y que 
además era hermano del pana-
dero, el que hacía de padre de 
la mujer de Claudio Reyero. 
Nosotros conocimos a dos en-
cargados, el primero fue el pa-
dre de Juan López, que se lla-
maba Antonio.
-Esa factoría que ustedes co-
nocieron y que sí funcionó,  
¿realmente de quién era?
De Antonio López al princi-
pio, después de su hijo Juan 
López; ahora la tienen los 
nietos.
-¿Cuándo llegó la luz a Mo-
rro Jable?, ¿la llevó don 
Gustavo?
Él tenía Petromax, de petró-
leo. Eran unas lámparas por-
tátiles que tenían una camisi-
ta de tela y debajo un depósito 
para el petróleo y que tenían 
también un cristal. Había que 
darle fuelle y después se en-
cendía la camisita esa. Don 
Gustavo tenía “un chorro” de 
Petromax, en una casa y en 
otras; incluso yo todavía con-
servo alguna en el garaje. Pero 
las lámparas Petromax solo las 
tenía don Gustavo, el resto se 
iluminaban con velas; bueno, 
y también con unos farolitos 

vieja, abandonada, con par-
tes destechadas y otras toda-
vía techadas con algo de tierra 
y “monte”, hecha con piedras, 
del modo antiguo antes de los 
bloques. Eso ya estaba aban-
donado antes de ir yo para 
Jandía. Esa factoría era muy 
antigua, pero no se debe con-
fundir con la que había tenido 
el padre de Juan López. Esta 
que digo, la más antigua, es-
taba situada entre el pocito de 
agua salada que estaba entre 
la punta del Morro y el Rob-
inson, que eso ya hoy no exis-
te. Y es que toda esa piedra la 
cogieron para construir cuan-
do estaban haciendo las casas 
de piedra en El Morro. Y en 
esas chocitas que le digo estu-
vieron viviendo algunas fami-
lias de ganaderos de los valles 
de Jandía. Recuerdo que don 
Gustavo me mandó en algu-
nas ocasiones a buscar sacos 
de harina… Resulta que don 
Gustavo tenía un apartado de 
correos en Gran Tarajal y me 
mandaba a mí a recoger la co-
rrespondencia, ya que el car-
tero no iba a Jandía, teniendo 
en ocasiones que ir don Gus-
tavo a Gran Tarajal únicamen-
te a buscar las cartas. Y en una 
ocasión me dejó encargado de 
que trajese varios sacos de ha-
rina ya que en la panadería de 
Morro Jable no había ninguna 
para amasar pan. Y coincidió 
precisamente con un momento 
en el que se metió un tremen-
do tiempo sur con unas olas 
tremendas y no podían hacer 
operación ninguna los barqui-
tos de pesca. Winter me man-
dó a buscar la harina en el pri-
mer coche que yo le conocí, 
que era un Jeep Willys ame-
ricano y más adelante compró 
un Land Rover inglés, cuando 
yo ya llevaba varios años en 
Jandía. Don Gustavo me dejó 
encomendado que lo cuidara. 
Me lo dijo con las siguientes 
palabras: “Téngame cuidado 
con él, porque usted sabe que 
la única defensa que tenemos 
aquí es el cochito este y si lo 
rompemos,… ¡uff!”. Resultó 
que había llovido y en la boca 
de los barrrancos, cuando co-
rrían, había sorribo; yo llevé 
un sacho para romper algún 
que otro sorribito. Él me dijo 
que trajera, no sé si uno o dos 
sacos de harina, para no cargar 
mucho el coche, con la idea de 
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